

にその大部分、七、八割の事務といふものは国の委任事務である。要するに國の仕事を命ぜられ、あるいは請負をやつておるというのが今の府県の性格である。さらに加えて今度の警察法の改正におきましても、府県単位の警察も、結局府県警察といふものは、府県という団体の中に寄生しておるという形にとどまるのであつて、その負担の方は府県という自治体に負担させる。要するに台所の方は府県という自治体にまかなわせるが、仕事の方は國の方の命令系統でやらせるという傾向を強くしておる。それを上手に表現すれば、先ほどの鈴木次長のようなお話になると思うのですが、今までそうでありますか、将来とも國でもつて府県といふものを國の事務のために都合よく使ひ、そして財源の方は地方住民に負担をかけるというようなかつこうが、ますます強化されて行くのではないかと思ふのです。今度の地方税法の改正等もその傾向が非常に濃厚に現われております。表向きは独立財源を与えるといつておりますがれども、實際は國の事務をやる。國の事務の経費を負担するためには府県税なら府県税の財源としての不動産取得税なり、あるいは都道府県民税を創設をするというかつこうになつておるのではないかと思うのであります。警察費につきましても、今度の警察法の改正によつて、國費の方では八十三億円の軽減になる。それだけの分あるいは百五億円というものが地方費において負担がそれだけ増すわけになります。従つて地方団体、府県の方はその分として市町村から市町村民税の

一部を巻き上げて、それ道府県民税として創設する。あるいは不動産取得税を創設するというようにしなければならない。これをうまい言葉で言えば、独立財源を与えるということでありますが、結局は国の仕事を間接にさせたための財源を地方税の中でもかなわせるというのだが、今度の地方税法の改正のはんとうの姿ではないかと私は思つておるのであるが、この点はいかがでしようか、お伺いいたします。

○鈴木(俊)政府委員 今回の改正によりまして、大臣が先般提案理由で申し上げましたごとく、地方の独立財源と申しますか、税源が六百二十四億総体においてふえるということを申したわけでございますが、このことはやはり警察制度の改革に関連をして、ただいま北山委員が仰せになりましたが、なるほど御指摘のごとく府県におきましては新しく百五億の財政需要が警察制度の改革に関連をして生ずるわけでござりますけれども、しかしそれを償いまして余りあるような税源を与えることになるわけであります。市町村から二百十億、国から約百億余りの財政需要がふえまして、結局府県は総体としては三百十六億の財政需要が新しくふえるわけでございますが、御指摘のよう道府県民税タバコ消費税あるいは不動産取得税の增收、新設等によりまして三百八十八億でしたか約四百億余りの税収が府県にはふえるわけであります。反面、市町村におきましては市町村民税等が減つて参りまするけれども、これを補填するためにタバコ消費税が新しく参りますから、これは新しか二百億余りのものが市町村では新しく税としてふえるわけであります

が、ほかに警察制度の改革によって今まで警察に投入せられておりましたものが約二百億余り減るわけでございますから、これを合せますと、市町村では約四百億余りが財源の上で從来にして余裕が出て来るということをごさいますて、これはやはり府県、市町村両方の団体を通じて見ましても、地方の独立財源をそれだけ強化したといふことが言い得ると思うのであります。

○北山委員 私はだいまで次長さんのお話をはどうも納得が行かないのです。私は、私ども地方の財政を考える場合には府県、市町村並びに地方住民を全部ひつくるめてこれを考へるわけです。地方の団体に財源を与えたといましても、新税創設をいたしますといふと、それだけ地方の住民は新しい税の増徴のために苦しむければならぬということもあわせ考へて、私どもはものを処理して行かなければならぬと思うのです。そういたしますと、これは地方財政計画の場合にもお伺いしたわけであります。御承知の通りに二十九年度におきましては、この地方財政計画、これを自治庁のおつくりになつた計画によつて見ましても相当額の節約、約三百六十五億というような地方政府の節約を見込みましても、さらをしなければ七百億あるいは八百億と、二十八年度に比べて四百八十億だけよい金がかかるのだということになつておりますが、今の節約というものがふえて来るわけであります。これはだれが考えましても当然であるわけであります。ところが、それに対する方では二十八年度と二十九年度を比

較してみますと、ほとんど何ら財政的な援助をやつておらないのじやないか。ただいま警察法についてだけ取上げて鈴木次長から十分な財源措置を講じておるのだというお話をございましたが、私どもは大ざっぱな計算をいたしましたと、そうじやなくて、私ちよつと計算してみましたことを読み上げます。ですが國の方の地方財政に対する負担の増減を申し上げますと、ふえる方、地方財政に対して國でめんどうを見る方が昨年に比較いたしますと、タバコ消費税、これが府県に対しては九十七億、市町村に対しては百九十四億、合せて二百九十一億といふものを地方に移譲するわけであります。それからガソリン譲与税が七十九億、合せて三百七十億であります。それから補助金のふえる分を合せますと、約四百十六億ぐらいになるのじやないかと思うのであります。ところが減る方を見ますと、先ほど申し上げましたような警察費が六十三億、それから平衛交付金が百六十億減ることになつております。それから起債の方は、政府資金の起債が百八億減る、それから公共事業費等の補助金が百三十四億減りますから、合せて四百六十五億減るという計算になる、これは非常に大ざっぱな計算でございますが、こういう点を見ますと、國の地方財政に対する補助金なり、あるいは平衡交付金なり、あるいは起債なり、そういうものを見ますと、昨年に比べまして今年はほとんど援護の手がふえておらない、地方財政は何百億も財政需要がふえておる、それを見た方ではめんどうを見ておらないわけです。その足らない分を何でやらなければならぬかというと、御承知の

それが四百十一億その他、今ここにありますような不動産取得税であるとか、そういうふうな新税を設けまして、要するに地方団体に増税をさせて、増税と節約によつてこの地方財政需要の増加というものをまかなわせようといふのが今度の地方財政計画じやないか、これが国の政策じやないか、こう思つております。ですから、ここに書いてあります今までの地方税法改正の提案理由はなか／＼りづばなことを書いてございますが、根本の趣旨は、地方団体の財政はいかに財政需要があえようとも、それは地方税の増税によつてしまかなかせよう、國は昨年に比較して一文もふやしてやらないのだ、こういう趣旨だと私どもは考えざるを得ない、これについてもう一べん鈴木さんの御意見を承りたいと思うのです。十分な財源を与えておるのだというようなお話をございましたが、どうも総體的に見ますと、そうじやないよう思う、その点をもう一べん承りたい。

ただそういうふうにいたしますと、経済構造が違います関係から、どうしても富裕団体はいよいよ富むが、貧弱な団体は一向調整財源が得られないというところから、交付税の制度あるいは今回の譲与税の制度が、ややそういふふうな性格を一部持ちまして生れたたのが、やはり地方財政政策としては根本ではないかと思ふのであります。今回の地方税法の改正は、そういうふうな趣旨に沿つて立案をせられておるわけでございます。半面御指摘のように、が減つておるのではないかといふような点を指摘せられましてのお話でございまますが、まずこの節約につきましては、政府いたしましては、国、地方を通じての緊縮予算を組む、こういう事業費あるいは単独事業費について、事業費について一割程度の節減をする、こういうことになつて参ります以上は、やはり地方につきましても、臨時建前でござりまするから、国が公共事務費について一割の節減をする、こういうことになりますれば、地方もそれに応じて、なさような程度の節減を考える、あるいは国が人件費、物件費等につきましては、小規模団体でござりますから、団体を通じて、国全体の財政の問題として考へまするならば、地方財政としても

そういう意味で、今回は百二十億の節約があるわけでございますが、臨時事業費の二百四十億余りの節約は、昨年の異常な災害があつた関係で、昨年はことにふえたわけでござりますけれども、来年度は、本年の現年災害がいかうになるかわかりませんが、今日の状態におきましては、その関係は非常に激減をするわけであります。そういう意味で臨時事業費の額において非常に減つておる、またそういう災害の地方負担を基礎にいたしてはじき出しますところの起債の上におきましても、当然にこれが減つて参る、こういうことでござります。

願いたいと思うのであります。
○北山委員 国の方でも昨年に比較して節約をして、例の一兆円予算を組んでいるから、地方でも節約をしてくださいまして、来年度の地方財政計画といたしましては、この程度で御了承を

としのいは、一休とかからそんじん、数字が出て来るるのであるか。国税で三%、幾らならば、地方税においても同じに見なければならぬではないかといふことです。そういうふうな見積りをされますが、地方団体としてはその財政計画に合うような税をしやむにとらなければならぬということになるわけですね。それが勢い地方税の徴税の強化となつて現われる。またその上に新しい税目がふえて来るということになる。要するに、國の方は所得税の減税であるとか何とかいつて、いい子になつて、地方団体は増税をしなければならぬ。その怨嗟の声、国民の恨みというものは地方団体で引受け。そういう憎まれ役は市町村や府県の方で引受けさせよう。これが國の魂胆である。これは邪推かもしれないが、どうもシャウブ税制以来のやり方を見ておりますと、そうしか見えない。

どうも利とむい給得できかしいのれい
ますが、この地方財政とあわせて今の
地方財政の赤字問題それから地方税
法、こういう関連についてもう一べん
聞かしていただきたい。また地方税の
自然増の伸びが一五%もあるというの
は、どういう基礎からそれが出るの
か、はつきりとお答えを願いたい。
○鈴木(俊)政府委員 地方財政において
は赤字が累積いたしているにもかか
わらず、地方税の伸びの見方等が、國
税に比して非常に多いではないかとい
うような点の御指摘でございますが、
この地方税の収取の見込みにつきまし
ては、お手元に配付いたしております
資料にござりますごとく、地方税の中
で当該年の収益といいますか、利益を基
礎にしておりますものと、前年の所
得を基礎にしておりますとの、両方
あるわけでありますから、基礎の
所得割でございますとか、個人の事業
税でござりますとか、こういうものが
ございまして、この辺の数字につきまし
ては、事が明確になつておるわけでは
ありません。それから法人税割あるいは
法人事業税といつたようなことの所
得の分につきましては、これは国税との
収入見込みというものと十分突き合せ
をいたしまして、算定をいたしておる
わけでございます。この点も国税との
間に格別の齟齬はないはずであります
。地方税について特に国税と別個の
基礎に立つて算定せられますものの一
番重要なのは、固定資産税でござい
ます。固定資産税につきましては、御
承知のごとく一番端的な例をあげま

ても、宅地の値上がりというようなものが顕著でございますし、そのほかに新しく建築せられます家屋あるいは新しく取得せられます償却資産といつたようなものが、年々固定資産税の増加の基礎になつてゐるわけであります。そいういうようなものは、それへ関係の主管省の方面あるいは勧銀その他の方面と、十分主張を聽取すべきものは聽取いたしました上で、根本の算定をしておるのであります。従つて個々の税目につきましての御説明は、後刻税務部長から申し上げますが、そういうような基礎に立つて増収の見込みを立てますとともに、両事業税であるとか、あるいは固定資産税につきましては、御承知のごとく税率の引下げをいたしておるのでございまして、地方というものが常に増税の負担をこうむつて、そのためには不評判を招く、こういふ形では少くとも今回の地方税法の改正案はないであります。シヤウプ改革直後におきましては、地方税が新しく増徴せられ、地方税といえばもう一概に増収をするのだということで、一番身近な団体でありながら、地方民からは地方税は非常に苛酷な税をとる、税率も高い、負担も過重であるというような批判があつたことは確かでございますけれども、今回の地方税法の改正案におきましては、むしろさようなる点も十分考えて個人事業税の負担の軽減、公平を期するようにいたしておりまし、固定資産税についても從来とかくの批判がありましたが点にからんらば、今回の改正案はそう無理な税の見込みを立てておるものとは考えない

のでござります。しかしながら地方団体がとるべき税の税源がふえて来るということは、これはむしろ地方自治の立場から申しますならば望ましいことであります。國の補助金がふえるということに相なりますと、これはかりに物価の値上がりがございましても、なかなかそういうもののカバーができない。補助金でありますれば、まったく彈力性のないものでございますが、税でございますならば、その点の彈力性も、税の種類によつて若干の違ひがあります。でも、伸びがあるわけでござりますから、従つて税収がふえる税源がふえるということは、これは地方自治の立場から申しましてもいいことではないか、ことに徵収の努力によつて増すこともできるわけでござりますから、そういう点から申しましても、今回の改正案は地方自治の強化に役立つものであります。私はこういうふうに考えておる次第であります。

○加藤(精)委員長代理 ありがとうございました。

○この地方税法改正要綱(税目別)の目次に従いまして、第二の道府県民税から質問を開始することにいたしたいと思いますが、よろしくうござります。

○西村(力)委員 議事進行について。総括質問も今後あり得るということを前提として入るのでしよう。

○加藤(精)委員長代理 そうです。

それでは道府県民税から始めます。

○門司委員 大臣がおいでになつてから、総括的の大臣の説明に対する質問はいたしたいと思います。大臣に対する質問、いわゆる提案理由の説明に対する質問を行つておりますので、要綱に基く説明とは、あるいは多少食い違ひができるかと思いますのと、もう一つは提案理由の説明がわからなければ、具体的に入つて参りまして、それを納得しがたいものが私はかなり出て来ると思う。それはあとから答弁を聞いたのと、今の答弁とは考え方の上において食い違いがあるということがあつてはならぬと思う。その点はあらかじめ委員長の方で了承しておいてただいて、大臣が出て参りましたら、提案理由の説明についての質問を、これほど私だけではありませんで、全体に許していただきたいと思います。

○加藤(精)委員長代理 了承いたしました。

○門司委員 まず道府県民税についての質問をいたしたいと思います。道府県民税を創設された趣旨を、この前条文の内容については、一応お伺いいた

しましたが、この機会にもう少しはつきりお聞かせ願つておきたいと思います。
○奥野政府委員 現在道府県で道府県税を負担しておりますのは、道府県住民の三ないし四分でございます。その結果ごく一部のものだけしか道府県税を、道府県住民でありながら負担していない。しかもそれらの税の大部 分が都市の区域において徴収せられる税金でございます。このような関係から道府県の議会におきまして農村関係者からいろいろな施設を要求いたしますと、府県の経費を分担しないで、そちら選出されている議員から飛ばされると、いう要求をする資格がないじゃないかというふうなやじが、都市の区域から選出されている議員から飛ばされると、いう話でも聞くのであります。こち いうことでは道府県が一体として運営されて行かなければならぬのに、税制の上でこれを阻害しているというふうに言えると思うのであります。そぞういうような関係から道府県住民が広く道府県に要する経費の一部を分担し合ひながら、同時に道府県の行政運営に對しまして積極的に関心を持ち、またこれに力を合せて行くというふうな態勢を税制の上で引き上げて行きたい、かような考え方で臨んでいるのであります。

市町村行政があらじに広域行政を行ふのが府県の行政であるとするならば、私は府県税が多少片寄つておりまして補完行政であります以上は、それでいいのじやないかというふうな考え方が出で来る。府県が完全なる自治体であるという考え方からするならば、これはそういう今のよくなお説が私は生れて来るとと思う。しかし概念論としてはどこまでも地方の府県が補完行政であるという建前の上から立てば、何も税の多少の不均衡があつたところで、それを補うこと自身が府県の使命である。私はこの点の解釈は、今の奥野君の言うよな考え方で割り切る筋合いのものじやないと思う。なぜ私はそういふことを言うかと言いますと、今日の資本主義の社会においては、勢い都市にすべての富が集中されるといふことはわかり切つたことである。これは一つの社会の現象であります。従つて都市から納めまする税金がどうしても多くなる。それが担税力を持たない農村に対して、補完行政の建前の上から配分されるということは、私は少しも不都合じやないと思う。だから今日のこの税の創設にあたつて、ただ単に自治がそういうお考えのもとでやられておるとするならば、私は非常に大きな誤りだと思う。その誤りであります一つの大きな証拠としてここに出来ておるもののは、何が出て来てくれるかと言えば、御承知のように均等割にしても全部百円ずつ引くことになつておる。そうすると、大都市は現行七百円のものが六百円になり、中小都市は現行五百円のものが四百円になり、町村は現行三百円のものが二百円に下げられるということである。これは町村財

政の上から行きますと、非常に大きくなります。打撃だと私は思う。市町村民税を創設したときに、七百円、五百円、三百円という数字を出したました。根拠は、おのとの自治体の持つておりまする仕事の内容、あるいは住民の担税力というようなものが考えられて、この市町村に及ぼす影響は非常に大きなものである。これが府県税の場合には、一應奥野君の考へのようならば同じでいいと思うが、そうすると、これが市町村財政から百円をとられる痛手といふものとでは、大都市の三倍くらいの財政的に大きな痛手を町村は負わなければならぬ。だからこの税金の取り方といふものは、先ほどの私の理論は別にいたしまして一應奥野君の理論を取り入れるといたしましても、地方財政といふものの現実に沿わない画一的な物の考え方であるとしか考えられないが、それについて自治庁はこれだけ町村に大きな打撃を与えてもさしつかえないとも考へになつてゐるのかどうかお伺いしたい。

村民税のうちの約三割程度のものを府県に持つて參る。その結果百七十三億余りのものが市町村では減りまして、府県で約百七十億余りのものがふえることになるわけでありまして、この点から申しますと、住民の負担においてはかわりはないわけであります。市町村の財政面はそれだけ減るわけあります。そこでそれを補填いたしますために百十五分の十というタバコ消費税を市町村に与え、その結果市町村としましては百九十億余りの財源を得るわけあります。この関係では市町村の方はプラスになるわけであります。のみならず警察制度の改正によつて、ことに自治体警察を維持しておりますのであります。そういうことでありますので、市町村の財政総体として勘定をいたしますならば、これは今回の税制改革によつて、財源は相當に補強されたというふうに考へるのであります。

題といたしまして、道府県の予算を編成するという場合におきましても、わずか3%ないし4%の主として都市に居住いたしますするような者のみが負担をする権の配分ということになります。それで、予算上農村方面に相当流れ行くと経費が府県としては相当あるわけですが、どうして都市に相当広い基礎に立つた府県住民から税金をとる。こういう建前になりますることは、府県行政を円滑に行いますようにおきましても必要ではないかといふふうに考えるのでございます。

○門司委員 非常に丁寧にこまかす弁だと私は考えるを得ない。そう、まさしくとてもいいと思う。今、御答弁の中には、たとえばタバコ消費税をやるからいいというようなことあります。これが総体的な問題であります。タバコ消費税の百十五分の十を市町村にやると言つておりますが、これは市町村と言つたつて、その中には五大市が含まれておる。同時に東京都も含まれておる。多くのタバコ消費税の財源を獲得するのは大都市にきまつておる。私の問題にいたしておりますのは貧弱な町村をどうするかということです。町村にはこの利益がきまつておる。町村はこれだけあります。今日自治法を改めて少いのであります。警察法を改正してそれを財源が地方にいらなくなるというが、今日地方で警察を持つておる町村はどれだけあります。今日自治法を改めて少いのであります。警察法を改正してそれを財源が地方にいらなくなるといふのはどうかといふのです。従つて警察法の改正によつて財源的に多少のゆとりを持つて来るといふのは市に限られておる。町村にはその恩恵は一つもない、そういうかつてな、全体を総合

した答弁を秘けここで聞いておるのでない。自治行政というものは現実的である。理論の上で、数字の上でつづつも、地方の町村を一体どうするかといふことである。理論の上で、数字の上でつづつも、つまが合うからそれでいいんだといふものがある。その考え方を持つておるから、今日のような自治体ができ上つておる。私どもは少くとも自治体を議論しようとするならば、やはり個々の実態といふものをつかまえて行かなければならぬ。それで私はこういう画一的な徵収法をするのではなく、貧弱な町村はよりほんの少しある。大都市は七百円の中から百円削られるのだから大した痛手がない。方法をすれば、貧弱な町村はよりほんの少しある。現実に困つておる町村が三四十あるのである。大都市は七百円の中から百円削られておる中から百円削られておる。ごらんなさい、どれだけ痛手があるか。私はこの創設自身にも意見がありましたが、この税金の徵収の方法には非常に大きな矛盾があるので、今の鉛木さんとの答弁などといふものは、ただ単に機の上の数字並べただけであつて、個々の町村に行つてごらんなさい。警察法を改正して警察費がいらなくななる町村がどれだけある。その恩恵に浴するものがどれだけある。タバコ消費課の各町村別分布状態調べてごらんなさい、大部分は大都市に行くにまつておる、こういうことでこの府県民権の創設が府県の行政を行つたのかどうか、府県民全体で税金を納めるよううな建设前にすることがいいのだといふ議論ではないし、同時に先ほどから言つておりますが、府県民の中ではわざわざ四%ぐらいしか府県民税を納めていないというが、そんなことはないと田

うのです。一体事業税をどれだけ納めているか、市町村民税の対象になつておりますものと、それから同時に県税になりますか、すべての収益のあるものに全部かけおる。ところが事業税の対象というものは全部にかけておるわけではございません。従つて数字の上から見ればきわめてわずかな数字が出て来るかもしれないが、事業 자체といふものについては私はそう片寄つていらないと思う。だからそういう表面上の数字だけでこまかすというなことは、私はやめた方がいいと思う。もう少し真剣に答弁してもらいたい。私はこの問題をもう少し掘り下げるために当局に要求をいたしておきますが、この市町村民税によつて七百円を徴収しております五大都市あるいは東京都の二十三区を含みますが、どれだけの税金が当該都道府県に徴収されるのか、同時にそれは今日の住民税との割合がどのくらいとなるか、それからその次の中都市で五百円を徴収しておりますところから百円ずつ取上げて、それがその中都市の市町村民税に及ぼす影響がどのくらいの割合になるのか、あるいは今日税法上三百円しかとのとのできない町村で、百円の税金を取上げられると、それがその町村の市町村民税に及ぼすペーセンテージは、一体どのくらいなのか、少くとも県税を設けるということは一応理論の上では成り立つとしたましても、この税金を徴収しようとするならば、やはり今課税になつております四二・一の割合、こ

町村の財政の間ににおいて調和を保つて行く問題である、同時に市町村財政を苦境に追い込まない一つの税制の建設だ、こういうふうに私は考えるが、この点についての御意見をもう一度承つておきたいと思います。

〔加藤（精）委員長代理退席、委員長着席〕

○鈴木（俊）政府委員 先ほど私が申し上げましたことが、いかにも架空だというような仰せでございますが、そういうことを申したつもりは全然ございません。警察を維持しております市町村については、御指摘のごとく非常にこれは緩和されるのであります。それ以外の町村におきましても私はタバコ消費税をまわしますことによりまして、相当緩和されるだろうと思うのでございます。タバコ消費税の額は、これはまたいすれ税務部長から詳しく述べ申し上げると思いますが、二百億近い額が参るわけでございますし、市町村民税の移譲される部分はそれよりも三十億程度少いわけでござりますから、総体の数字からいえばさうな結果になるわけでございますし、また均等割につきましては総体として二十億程度のものでございますから、その辺の関係から申しましても、個々の団体について見ましても、町村につきましてこの結果さような非常に大きな変動を生ずるということはないと考えます。また最終的な調整いたしましては御承知のごとく地方交付税があるわけでござりますから、その辺の調整も可能であるというふうに思つております。

○門司委員 ます／＼答弁がおかしくなるんですね。最終段階は平衡交付金でやるというのですけれども、平衡交付

金でやるからいいというのなら、何も少くとも今日の地方の自治体の要求い地方の財政などわれくはちつとも心たしておりますものは、やはり自主財源によつて地方の財政を完全に運営して行くというのが、私は自治の根本の考え方でなければならぬと思う。財政がどうなるうとも、その税制によつて苦しむ町村があれば、それは国が見てやればいいというのなら、何もここで地方自治の振興たの、地方自治をどうするかだのという議論をしている必要は毛頭ない。われくはどこまでもやはり憲法で示しております、そうして新しい地方自治法のもとに、地方の自治といふものは地方の住民の総意によつて、これを運営して行くという自治の観念の上に立つて議論をしておるのであつて、足らない分は平衡交付金でやるからいいというのなら、税制などどつちになつてかまやしない、何もここで口からあわを飛ばしてけんかにする必要は毛頭ない。もし自治庁の次長がそういうお考えだとするならば非常に大きな誤りだと思う。これはひとつ考え方を直してもらわぬと自治体は助からない。警察費の問題などは特にそこにはならない。警察費の問題などは特にそこにはならない。警察費は少くなると言いますけれども、警察費自身については府県の負担はかわらないのですから、むしろ逆に言えば、警察費を負担しなかつた市町村によけいな課税をしなければ、私は警察費のまかないはできなかつて思う。得をする自治体ができるところなんですね。警察は府県に行くから市町村の警察費は少くなると言いますけれども、警察費自身については府県の負担はかわらないのですから、むしろ逆に言えば、警察費を負担しなかつた市町村によけいな課税をしなければ、私は警察費のまかないはできません。足らないものは国がやるというならけつこうであります。

す。大部分の町村といふものが今まで
警察を持たなかつたから、警察費とい
うものはほとんど納めておらないとこ
ろもありますて、これが県でやるとい
うことになれば、勢い県税としてとら
れるということになるから、結局こう
いう問題が出て来たと私は思う。これ
は町村の住民からいえば、警察費だけ
よけい徴収されることになる、警察費とい
うもの議論は多少かわつてお
らぬようなものだけれども。それで
府県民税というものの創設されたの
が——私どもの議論は多少かわつてお
りましても、ところとするならばやは
りさつき申し上げましたような、地方
の市町村財政というものを圧迫しない
よう、圧迫をするのならこれを公平
に、大都市も僻村も同じような割合で
とられる、そうして負担の均衡化をは
かつて行くことが、私は正しい
行き方じやないかといふように考え
る。従つて今の答弁のようなごまかし
の答弁で、そのままわれ〜くが承服す
るわけには毛頭參りません。

さらに次にもう一つ具体的に聞いて
おきたいと思いますことは、この条文
を見て参りますと、これだけのものが
現に徴収されて来るということになる
と、先ほどから申し上げておりますよ
うに、特に町村では非常に困ると私は
思う。そこで現実の問題として、たと
えば前年度の所得税の百分の十八しか
まだつておらないといふようなことによ
るは制限税率一ぱいにとつておらないと
い、あるいは標準税率をはずしました
から、大体制限税率一ぱいだと、いふこ
とになりますが、制限税率一ぱいと
おらない市町村が、これだけ県に吸
い上げられることによって、私はおそ

らく制限税率まで、これを課税するのであるうということは大して想像にかないと思う。そういうたしますと、現実に市町村の住民の負担はそれだけふえて来ると思う。この点についての見通しは一体どうなつておるか、もしあ考があるならお聞かせ願いたいと思ひます。

○北山委員 関連して。ちよつと前段のところなのですが、先ほどの鎌木さんの御答弁では、タバコ消費税等でもつて補うのだ、最終的には交付金で補うことができるのだというふうなお話をだつたのですが、これはどうも私は納得が行かない。実は平衡交付金は昨年より減つているのじやないか。それから地方の起債も減つている。減つている額は、平衡交付金——今年度は交付税でございますが、それらの方は市町村において約二百三十五億円ばかり減つている。これは間違いがあつたならば訂正していただきたい。起債の方が四十七億ばかり減るのじやないか。そうすると平衡交付金と起債両方合せて、減る分が二百八十五億ばかりになる。ですからただいま、この市町村民税の一部を県民税に移譲して、その足らない分はタバコの消費税でもつて十分補いがつくと言つても、平衡交付金と起債で今申し上げたように非常に莫大に減るものでありますから、結局市町村分について見ると、昨年よりも歳入が非常に減るのじやないかと思うのです。ただいまのタバコの消費税の市町村分のふえるものは約百九十四億です。ですからその分だけ見ると、確かに市町村民税から府県の方へ移す分を補つて十分余りがある。約八十億ばかりを移すことになるわけでありますか

ら、百九十四億から百十億余りが出る
でありましょう。ところが一方では平
衡交付金と起債が二百八十五億ばかり
減るのでから、そつの方の不足が大
問題なのです。だから次長のお話の
ように最終的に平衡交付金で補うのじ
やなくて、平衡交付金と起債の不足を
どうするかということがかえつて逆に
問題になるのじやないか。市町村の分
について見れば昨年よりも悪化してい
る。これなどをどうするのですか。
それからもう一つは、先ほど税の自
然増の問題で出て来ましたが、市町村
民税の三割を県民税の方に移すと言
ましたが、道府県民税の方のふえる分
が百六十九億ですから、普通から言え
ば、市町村民税においては昨年より
これだけ減じなければならぬわけ
です。市町村民税の減る分は、この税収
見積りでは八十一億です。これがどう
いうことを意味しているかと言えば、
その差額約八十何億というものは住民
がそれだけ増税されるということなの
です。住民の負担が八十何億ふえる
いうことになる。そしてその結果市町
村が楽になるならまだいいとして、市
町村は平衡交付金と起債が大幅に減る
ものでありますから、税の增收――タ
バコ消費税などもらつても、大幅に足
りなくなるということです。これを一
体どういうふうにして補つたらいいの
ですか、私はその点非常に疑問に思
から先ほどお伺いしているのです。

に個人の行う農業や林業にも事業税を課税すべきだというような議論もあつたわけでありますけれども、むしろ総体的に考えましてそれは避けた方がいいのではないかという結論をとり、かたがた一層道府県税を創設すべきだという結論にもなつたわけであります。均等割の額を、道府県民税と市町村民税との間ににおいてどのようない割合によるとかということは、門司さんが指摘されましたように私たちも非常に悩んだ問題であります。悩んだ問題であります。ですが、前提条件といたしまして、均等割の絶対額を道府県民税と市町村民税とを合せまして増額したくないということであります。これが一つの基本的な態度であつたわけであります。

第二には、均等割の額を道府県民税について市町村を通してやはり一律の税率の方がよいのではないだろうかという議論をこれも第二に考えました基本的な態度であるに至つたわけなのであります。その結果そこでは町村が非常に痛めつけられるのではないかどうか、特に町村民税の均等割から減額しようという結論をとるに至つたわけなのであります。その結果そこでは町村が非常に痛めつけられるのではないかどうか、特に町村民税が困るのではないかどうかという議論になると至つたわけなのであります。そのための納稅義務者は、人口で言いまして二〇%から二五%くらいになるのであります。人口一万の町村をとつて参りますと、これによつて減額されます額が二十万円ないし二十五万円であります。他に収入が与えられないのなら格別でありますけれども、まずほかの制度改正を行つたから、その程度なまらがまんしていただけるのではないかと思います。こういうふうに結論として考えたわけであります。確かに御指摘いたしましたように私たちは非常に悩んだ問題であります。悩んだ問題であります。

なりますように一つの問題があるわけであります。こういう結論をとりまけられるのではないだろうかという御質問もあるわけでありますので、一応大都市とその他の都市と町村とにわけて、これらの関係にちよつと触れておきたいと思います。

個人均等割を減額いたしまする結果、大都市で減収になりまする部分が二億六千百万円、都市で減収になりまする額が四億六千七百万円、町村で減収になりまする額が十二億千百万円、確かに町村分が多いであります。反面に法人税割の減収になりまする部分が、大都市では一千億三千五百万円、都市では十八億六千九百万円、町村では九億六千五百万円、この辺になつて参りますと、むしろ都市の方が痛めつけられるわけであります。これらの反面にタバコ消費税を与えまする結果は、大都市では五十一億六千八百万円、都市で六十三億千八百万円、町村で七十九億六千九百万円、人口数が多いのですから全体額としては大きくなるわけであります。こういうような総合的な制度改正をにらみ合せて、個人均等割につきまして町村分を百円減額することは、町村にとつてはお気の毒だと思ったのですが、まずがまんしていただける線ではないだろうか、こういうことを考えたわけあります。

それからもう一つ、このような経緯から市町村の方では制限税率一ぱいでとるようなかつこうになつて来るのではなくだらうかというような御質問であります。

○鈴木(俊)政府委員 は、私が先ほど地方交付税で最終的に務者数が何人であるかというお話をあつたのであります。大体二百二十万人程度と見込んでおるわけであります。それからもう一つ、事業税の納稅義務の高いところでは、市町村に、市町村相互に均衡をとりながら配賦するという制度をとります。従つてその町村で残される税額といふものは、標準税率的なもの率の高いところでは、県民税の賦課税率といふものは非常に低くなるわけであります。従いまして府県民税の結果、特段に制限税率一ぱいまでとろうとするような傾向を招くことはないのじやないだらうか。むしろ均衡のとれた府県民税が示されることによつて、その市町村の個人所得割が他の市町村に比べて重いか軽いかということが、判にはつきりして來るのであります。そのような結果は、特に多額の税収入をあげようとすることが困難になるのじやないだらうか。言いかえるならば、市町村相互間において、ある程度は市町村民税の個人所得割の均衡も確保され得るのである。つまりして、それを望んでおるという意味で申し上げるわけじやございませんが、逆に申し上げますれば、制限税率一ぱいにとどむとする傾向を刷致するというお考えに対しましては、むしろそういうじやないだらうかというような気持ちを持つておるわけであります。

調整をするということを申し上げましたところが、地方交付税は今度は少いではないかというお話をございましたが、これは地方財政計画の上では、先ほど来いろ／＼申し上げましたごとく、税の増収なり国の支出金なり総体を見合いまして、本年度新しく必要になつて参りまする新規財政需要を一方見込んで、さような財源をもつて処置できませんものを交付税に持つて行つたわけでござりますから、政府といたしましては、今的地方財政計画で調整ができるという考え方方に立つてゐるわけであります。

委員会といったしましては、鑑察法につきましては、これをしばらくあとにまわし、当分の間は地方税法を中心にして事を進行せられまして、結論をなるべく早く出されることの方がよいと思つております。從来すでに理事会等の決定もありますが、今までの審議の経過にかんがみまして、特にそれを強く考えますので、委員長に対しても、これは理事会にかけるなり何なりして、適当に善処せられんことをお願いいたしたいのです。しかしさればこの地方に非常に関連の多い地方税法に対する対して、われくは十分なる責任をもつて審議することができないのではないか、これを強くおそれる次第であります。委員長におかれましては、適当にお詰りいただきまして、この問題について善処せられんことを、特にこの機会に申し上げる次第であります。

○中井委員長 御趣旨は了承いたしましたが、この問題につきましては、予定ではありますが、大体において理事会において御決定になつておるのであります。そういうふうに、あらためて相談をしたいという御趣旨であるならば、理事会においてもう一度詰り直すよりほか道がありませんが、その趣旨に了解してよろしくうござりますか。

○床次委員 けつこうです。

○中井委員長 それではそういうことにいたします。午後一時半から再開することにして、暫時休憩いたします。

午後零時四十五分休憩

午後二時十五分開議

○中井委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

この際公聴会開会に関する件について

○中井委員長　異議なしと呼ぶ者あり
　　「異議なし」と呼ぶ者あり
考人として、実情並びに意見を聞き取ることいたしたいと思ひますが、御異議ありませんか。
君。
○門司委員　きょう名古屋の本部長においでを願いましたのは、——警察が各自治体に分散されておるということが、警察能力の上からきわめて非能率である、そういうようなことが今度の警察法改正の一つの大きな目眼であると見て、ようて當局から承つておるのであります。われ／＼が今日まで警察法施行以来六年の間見て参つておりますと同時に、警察法施行の当初におきましては、警察制度がかつての國家権力のうちに強力な警察行政が行はれておりましたときから、民主警察に移りかわりましたことのために、往々にしてその運営あるいは取扱いの上に多少の齟齬があることはわれ／＼認めざるを得ない、また事實上それがあつたのでもあります。しかしその後長い間の訓練申しますか、日にちの間にだん／＼しそれらの非常に悪かつたと思われる連絡、協調というようなものは是正さつつあると、われ／＼は確信を持つて申し上げることができます。従つて先ほどから申し上げましたように、この警察法改正の一つの大きな理由として、地方の自治警察がいかにも非能率でありますということになつて参りますれば、これは地方の今日までの自治警察のべきだから申し上げましたように、この建前が、國家警察によつてくずされ
きりしておきたい。同時に民主警察のことをいたしたいと思ひますが、御異議ありませんか。

れようといったしておりますときには、われくはぜひこの問題を追究をしておりまます。それは地方の住民が非常によつて、納得の行く線までこれの研究調査をいたしませんと、この法律案の審議をいたしまする過程においては、非常に大きな支障があるとわれくは考えます。それは地方の住民が非常によつて、納得の行く線までこれの研究調査をいたしませんと、この法律案の審議をいたしまする過程においては、非常に大きな財政的の負担と精神的の協力によって、今日の自治警察、いわゆる民主警察が育成されて来ている。これをおだ單に能力の面からこれがいけないといふ一つの理由は成り立たないと思います。しかし成り立つても成り立たなくとも、一つの大きな理由にあはれておる。そこで私は、今日國、地方を通ずる犯罪の中で未解決のものがたくさんあると思う。しかしその中で最も最も世間に多く伝えられておりますものは、約四年前に地下にもぐつておられます例の共産党的幹部の検挙といふものがいまだに行われていない。この問題は警察能力を議論いたしますときには、必ずどこでも出て来る問題であります。もし警察が一本であつたならば、どうもこれはとつくに片づいておらなかつたか、警察がばらくであるから、こういう問題がいまだに処理できないのではないかといふようなことが往々にして言われるということは御存じの通りであります。従つて國家的の一つの犯罪で、具体的のものであるこの問題が未解決にあります。全部解決はないいたしておりませんが、その中の四分の一、八幹部の中で二人は検挙され、いることは事実である。しかもその一人を名古屋の市警においてこれを榜舉していることは事実である。従つて私のきょう質問いたしますのは、この公産党の幹部の検挙にあたつて、名士

屋市警といたしましてはいかなる手段と方法によつて、あるいは国警自治警相互間にいかなる連絡協調が保たれて、この実績が上げられたかといふ点についてのお話を願いたいと思います。

○宮崎参考人 御質問にお答えを申し上げます。

八幹部の検査に至ります前に、警察の能力のことについていろいろお話をありましたが、私政府の方で言つておられるのに困惑のところも一部あるのです。非常に小さな警察で、能力としても考えなければならぬといふようなもののがなくはないと思うのであります。しかしそれをいいことにしても、自治体警察全般を非能率だといふように言われることは、私全員警を代表して遺憾の意を表したいと思うのであります。自警の中にもなるほど非能率なのがあるかもしれません。しながら私は国警の中にもう一層非能率なのがあるということをいろいろ知つております。自警の中にもなるほど能率なのがあるかもしれません。しかしながら私は國警の中にもう一層能率なのがあるということをいたしましておきましても、私必ずしも万全だと申しません。しかしながらある程度の規模の自治体警察は、十分の連絡と協調をとつてやつておるはずあります。国警長官は過ぐる日自由党の総裁会等で、治安情勢を詳しく御説明になつたようですが、そういう情勢の最も激烈なるところ、大事なところ、大部分こういうものは、実は自治体警察が差上げておるところと確信をいたしております。従つて連絡が要ります。協調が行われていなかつたらなら

家治安のために異常の努力をしておる結果、初めてああいうつばな御報告ができたのであります。従つて連絡協調を基調にして自警と国警が、今まで国は、あれほどの御報告ができるはずはないのです。お互いにやつたかいがあつた、少くとも齋藤長官が大きな顔をしてやられてよかつたと、かように思つておるのであります。齋藤長官が情報を持ちられて報告をしておられるのではなくて、事実共産党の活動の中心地は大体六大都市その他自治警の部分であります。それがうまく国警に連絡せられておるからこそ、長官が全国をまとめていかにも国警本部がやつておるようにおつしやることができるのであります。これは連絡協調がいかにうまく行つておるかということを証明して余りあるものだと、かようには考えておられます。ほんとうに国警長官が自分の手でとつたものだけをお出しになるならば、私の方でもひとつそれでやつてみよう、そう考えております。私はそういう重要な事件については、自警と国警との間にいさかのみぞもない、警視庁と国警、六大都市と国警、あるいはその他の大都市と国警の間に重要な問題に関する連絡協調については、決してみぞがないということを申し上げたいと思うのであります。従つて長官が国警の努力によつてとつたがごとく報告せられておるもののは、大部分あるいは主要な部分において、自治体警察が貢献しておることを申し上げたいと思うのであります。

の捜査をしなければならなかつた当時
というのは、必ずしも現在と状況が食
つておらぬのであります。まだ非常に
こんとんとした事態から、ようやく抜
け切ろうというときであつたのであります
が、あの潜行が始まりましてから
私の受持つております名古屋市内だけ
にも、八幹部のあるいは紺野与次郎
あるいは長谷川浩、こういうような人た
ちが潜行したという情報を得たことは
数回あるのであります。その都度特別
初めて捜査の手を抜いたのであります。
す。たま／＼九月の下旬、大阪から連
絡がありまして、紺野与次郎が名古屋
市にどうも潜入して、もぐつておるら
しいという情報を得たのであります。
今まで數回そういうことを繰返して、
その都度特別捜査をしたのであります。
す。特別捜査をしたいろいろな苦心節難
なり方法については、これは今後もまた
行わなければならぬときがあると考
えますので、こういう席で一々申し上
げるのはいかがかと思ひますから、そ
の点は省略させていただきます。しか
し大体皆様方がお考えになつてもお考
えつきにならぬであらうと思われるよ
うな方法をいろ／＼講じて、とにかく
大体これならば名古屋におらぬといふ
自信を持つておつたのであります
が、最後に情報を得ました九月下旬の場合
には、また捜査をいたしております組
合に手ごたえがあつたようであります
が、手ごたえがあつたところが、どうも
人物が違ひそうだということがわかつ
たのであります。大体これは紺野与次
郎ではない、人相が違うということか

ら、これは春日正一のようだということがわかつたのであります。春日正一だということになりますと、いつどこのどういうふうに動くかということを見なければならぬのであります。非常に周密な計画を立て相当の人を動かしたのであります、幸いなことに方面的手配をやつたのであります。非常に周密な計画を立て相当の人を動かしましたが、幸いなことは、その年の十月の二十五日ころでございましたか——春日をつかましたのは十月七日であります。十月の二十五日ごろ両陛下が名古屋に行幸啓は、その年になられまして國体が行われることになりました。従つて、幹部が集合している／＼相談をいたしておりまして、それは最後の二、三日のところであります。大事な打合せは私らも府内ではほとんどやつておらぬのであります。私も公安部長も警備課長も、すべて日常の業務をやつておるような顔をして、必要な連絡は大体別の所で——共産党がやつておると思われる方法によつて、こちらもやつたのであります。従つて、新聞社の諸君は非常に目も鼻も耳も鋭いのであります、その諸君も実は全然気がつかないでおつたのであります。大体人々確認することができました。それは確かに間違はない。それじやおるときに入り込まねばいかぬし、逃げられてはたいへんだ。ところがどうも出歩いている節があるのです、あき菴をねらつたらいいへんなことになるというので、今度はおる日を確認をしなければならぬ。その手を使つたのであります。ようやくきよは確かにおるというので、夕方から

出られないように、逃げられないよう
に要所々々に見張りをつけて、人に目
立たないよう、向うがそういう人を
は真夜中の十二時過ぎでありますか
が、結局うまくかんだのでありますか
す。上手に行つたと思ひますのは、町
の一角をまず包んでしまつて、それが
完成して今度は家を包む、家を包んで
初めて中に入つて行くという式でやつ
たのであります、春日本人は非常に
自信を持つております、絶対に否認
ができると思つておつたようであります
す。にせの通行証というか、乗車券、
定期券、こういうものも持つております
し、もし本人が逃げるようなら、ひ
とつその場で手相を見てやろうという
ことで、最も指紋に明るい鑑識課員を二
人連れて行つておつたのであります。
その諸君は右手の指紋番号と左手の指
紋番号を覚えておりまして——私の方
の幹部が行つて起してやつたところ
が、全然人違いのようだというので、
実は捜査の主任はこれはやりそなつ
たかなと思つてどきりとしたそうであ
ります。ところが幸いに連れて行つて
おつた指紋係に、これは人間は間違
ないと思うのだが一べん見ると言つ
て、手を出せと言つて出させたところ
が、そこで初めてぶる／＼あるえ出し
たそうであります。それまではもう奏
つた現場で指紋を見出したところが、
どうも間違はない、それでこうやつ

て主任をつづいた。指紋かひつたり合つているというので頭を下げたのであります。すぐに私はそのことを大阪の総監と東京の総監に直接電話をいたしましたして、名前を告げたら悪いというので、名前を告げないで指紋の番号であります。すぐに私はそのことを大阪右手どういう番号、左手どういう番号、そういう者を今つかんだということを知らしたのであります。その晩はある所に隠しておきましたして、あくる日すぐに横浜の方に送つたわけであります。送りましても新聞社はまだ気がつかないでおつた。朝私らが出来ましたりにやつておるから気がつかない。ところがあるよそのところから漏れて参りました。普通の時間にみんな出て普通の通りまして、春日をつかまえておつたじやないかということ大分責められたことがあります。決して私自治体だからも、普通の時間にみんな出て普通の通りにやつておるから気がつかない。とありますが、必ず百発百中というわけであります。非常に彼らももうぐり方がうまいので、必ず百発百中というわけには行かぬかとも思いますが、一本にしておつてもこれはつかまるとは保証できない。結局みなが努力する、その努力が報いられるかどうかの問題であつて、一本にすればつかまるなんというような簡単な問題ではないと思うのであります。もう一つは、戦争前と戦争後と比べまして、非常に警察の能率が落ちたように言われる節がありまして、実際は、犯罪の捜査につきましても現在の捜査上の手続は、非常に民主的なになつております。戦争前には警察の側で要尊重するかあるいは無辜をなくするかという方面に至らざるなき法条が設けてあります。戦争前には警察の側で要尊重することのできる執行法がありまし、非常にそれを悪用した例があります。

す。従つて、同じ人間がやつております。しかも、捜査上の能率を上げるといふことです。そこについては、法律の建前からなかなかそこ簡単に行かぬと困うのであります。そういう意味で、戦前の能率と現在の能率と比べて、あれほどやかましい人権尊重の規定があるので現在ほど効果を上げておれば、日本の警察は著しく進歩をしておるものとかようあります。せんだつて東京の最高検察庁に参りまして、検事総長と次長検事さんにお会いしていろいろお話を聞いたのであります。大都市の犯罪捜査についてもはいかがでござりますかということを聞いてみましたところが、戦後独立した当初は必ずしもよくなかつた、しかしもうこの二、三年は非常によくなつて戦前にも劣つていない。大都市の仕事は非常にうまく行つている。もししかんといふことを聞いて来られたならば、いつでも回答をいたすつまづりでおると、どうようなことを言つております。そういうところに当てはまるあまり能率が上らぬことではない、あるいは一本でなければできぬこと、というようなことを非常に言つておられるにかかるらず、あがられますが、そういうことは実は根本的なことではないのではないかと思うのです。今度の改正が非常に根本的に触れておるにかかるらず、あがられますが。こういうことは、何も根本をいわぬくとも、国體でいろいろ考えておりま

O門司委員 大体今までの経過は十分おられる方法、自治警でいろいろ経験によつて知り得た方法で、十分打合せをして打開をすることができるかと思ふのであります。私は今度言われておるところがうまく当つておるというようなことがあります。私は必ずしも見ておりません。には必ずしも見ておりません。

文字が使つてある。私はこれは非常に大きな問題だと思う。なるほど都市の行政区画は地図の上でありますから、現実には道やその他のものでわかれることはないその通りでありますから、「大都市とその周辺地区とを遮断せしめ、このために警察対象としての両地区的の一体性を阻害し、警察運営の有機的活動に著しさ障害を来るのみならず」云々、こういうふうに書いてある。従つてこの問題は、警察行政を考えて行く私どもとしては非常に大きな問題であります。大臣が指摘されておりまするこういう都市警察を残すということは、何か警察行政の上で蓮萼が遮断されてしまうということが書かれておるので、今のお話の大坂からの連絡が自治警察であつたのかあるいは国家警察であつたのか、この点をもう一応聞いておきたいと思います。

いは長官の説明を聞いておりまして、私にもどういう意味かよく納得ができないのです。おらぬは盲点を生ずるという言葉で表わされています。おらぬはつぎりつかみ切れぬでおるわけであります。おそらく近代的な、非常に装備なり人材のそろつておる都市警察の中は、治安維持上非常にうまく行くかもしだれぬが、そのまわりがうまく行かぬから、そこで段落といいますか非常に差がついて、いかにも外目には何もやつておらぬように見えはせぬか、それを何もやつておらぬというふうに認識して、盲点であるとか遮断であるとか大臣閣下や何かは言つておられるのか、こう思うのであります。もしもそういうようなことがありますれば、それは大都市なり中都市の責任ではなくて、その段落、盲点といわるべき地域を愛持つておる人のやり方がまずいのではないか、こう思うであります。

おる盲点になるべき地域が、最も多く名古屋市に近いわけでありますから、最も多くあげられておると思うのであります。その二万五千件をあげておる同じ期間に、日本全国の警察で名古屋市以外に起つた事件を検査しておるのは五千件であります。従いまして差引いたしますと、二万件を対象は名古屋市が名古屋市の主として周辺に貢献をいたしておりますわけであります。盲点ができるのではなくて、名古屋市の税金と名古屋市の警察力でもつて周辺の治安維持に貢献をいたしておる、かようにも思つております。これは一例を刑事事件にとりましたが、問題になつておる警備事件についても私は一、二申し上げておきたいと思います。

は、これに援助をしなければならぬよ
うな状況であつたのであります。守山
警察からも愛知県に要請が行きまして
援助をしてもらいたい、財産受取をする
にしても非常に頑強な大きな朝鮮部
落でありますから、その朝鮮人学校
を接收するのはたいへんだというので
要求をされて、愛知県としては三百五
十人の警察官をそこに派遣することに
なつたのであります。ところが三百五
十人全部愛知県の地方隊を出すわけに
は行きませんので、名古屋市では、い
つでもどんなにしても出してあげるか
らということを申し出ておきました
ところが、百七十五名ほしいというこ
とを言っておりました。それで私はお
かしい、百七十五名くらいでは沿まり
がつかぬのに百七十五名ということは
どういうことか、一ペん隊長のところ
に行って相談をして来てごらんという
ので隊長のところに公安部長をやつた
のでありますか、相談の内容と申しま
すのは、愛知県下でまだほかにたくさ
ん接收をしなければならぬところがあ
る、そこに国警の人をできるだけたく
さん応援にやらないと間違いが起きる
かもしれない、名古屋市のすぐ隣の守
山町の接收はそこに国警から人をおや
りにならぬでも、國家地方警察の方で
そうしてよろしいとおっしゃれば名古
屋市が全部引受けける、混成隊で名古屋
が百七十五人、国警が百七十五人とい
うようなやり方よりも、三百五十人全
員名古屋が持つて行つてやつた方がう
まく行くのではないだろうかどうだろ
うかと言つたところが、そうやつてく
れれば非常に理想的だ、自分の方で百
七十五人割愛しておつたのをほか
の――また近所に春日井という市があ

りまして、ここにもまたその問題があるわけであります、春日井、それから今的小牧の付近であります、そこらにあつたかと思います、それは非常に望ましいことだというので、それではそうしましよう、守山のところは三百五十人、足りなかつたらもつと出します。いいが、守山のことは名古屋が引受け、だからあなたの国警の方はほかの方に持つて行つて、ほかの方を失敗せぬようにやつてもらいたいということでやつたのであります。名古屋には、当時愛知県の中央の朝鮮人の本部があつたわけであります。それが中村駅の駅裏にあつたわけであります。そこはおそらく相当暴力をもつて抵抗するであろうというので、鉄かぶとをつけた相当の人数を持つて行つた。大体千人であります。すると、事なくこれは解決をすることができました。同時に私の方から、当初は三百五十人であります。が、だん^々時間の経過につれて様子がおかしくなりまして増強いたしました。結局名古屋市の全警察力とは申しませんが、名古屋市への応援だけです。事件は全部解決をしてしまつたのであります。バスに二台くらいの非常にたくさんの方を検査したわけであります。が、二十四年四月までは、その一帯の地区はこわくておまわりさんが来わることもできなかつた。ところがそれで手入れをいたしまして徹底的にやつたところが、その次からは守山署はわざわざに十五人の警察であります、十五人の受持の警察官がそこを巡察ができるようになつたのであります。これは實点というよりも私は首点でない証拠であります。もう一つは同じような農和重工業であります。

いうのが枇杷島か新川町にあるようですがあります。がそこで労働争議が起つて、人を出してもらいたいという援助を受けました。彼らでも必要なだけはそれは援助をしなければ行くまい。しかしまだ事が起らないのに現場まで警察官をやる必要はないから、どのくらいほしいのだと言うと、千人くらいほしい。それでは千人のうち五百人だけはもよりの警察、最も近いところの警察にひとつ配置というか、応援に持つて行って、そこへ置いておく。あとの五百人はいつでも行けるように各署に待機をさせるということで応援をしたわけであります。結局現場まで出動をさせないでも事件は解決をいたしましたが、これなどもブランクでない、盲点ではないということを私現わしておるのじやないかと思うのであります。まだ事例をあげるとおつしやれば幾つも事例はあります。が、大体代表的なものを一、二あけてお答えにしたいと思います。

國警といたしましても全國の各國警はもちろん自治警察と協力ををして特別捜査を行つておつたのであります。二十六年九月三十日にこの追放中の幹部の大阪の管区本部の主催のもとで大阪、名古屋、神戸の四大都市及び京都、名古屋、神戸の四大都市及び京都の各府県の警備主務部長会議におきまして情報の交換及び検討を行つたことがあります。その席上におきまして、大阪市の警視庁より追放幹部の某が、名古屋市内に潜伏中であると指摘府県に対しまして特にいろいろと注意をして捜査をするようにということになりました。これによりまして私の方となりました。これによりましては、関係府県あるいは隣接府県に對しまして特にいろいろと注意をして捜査をするように指示いたしました。以上であります。

とかいうことは申しておりません。また大臣もそうであります。ただ、できることだけ共通した治安対象、治安の中心である市とその周辺というものは、これは一つの統轄者といいますか、一元的に運営される方が、もつと能率があるだろと申しておるのであります。たゞ名古屋の市警本部長から見て、いろいろ事例をあげられましたが、四辺で犯した犯罪が市内でたくさんあるということも、これはいかにその対象が市の区域を越えておるかとに従事者を示しておる事例でありますから、その際にこれが多角的であるよりも、一元の方があよくなるであります。こういうことを申しておる次第であります。

点をこしらえておる。同時に警察の行政は二つに遮断されておる。そしてそのことのために有機的活動に著しき障害を来たしておると書いてある。有機的活動というものは、今名古屋の隊長からお聞きしましたようなことが有機的な一つの活動だと考える。そしてその有機的活動の中に何らの支障といふほどの支障がなくして、お互に今まで効果を上げて来ておるといったしますれば、この大臣の言葉といふものは、あまりにも今日の警察を一本化することのために誇張した言葉だと思ふ。このまま読んでみれば、まるで自己鑑賞というものはなつてないのだ。こんなものを置いておるから警察の盲點をこしらえて、みずからその能力を著しく障害しておる、こういうようによく受取られるから、実は私は名古屋の隊長さんにしておいたので、その事情を聽取したのであります。だからこの点は、これ以上齋藤長官に聞いても、大臣の気持はおわかりにならないと想いますから、今日は齋藤長官の気持は気持ちとして聞いて、あとは大臣がおいでになつたときに、大臣にお聞きしたいと思います。

中立性でなくして、現在改正されいてはいるが、それをいつまでも守らなければならぬと、そのうえで、現状をよく見ていただかないと問題がわからにくいやないかと思います。と申しますのは、現行の警察法によりますと、國家警備隊と自治体警察とはちよつと違ふところがあります。自治体警察においては、人事権を含む一切の行政管理と運営管理を公安委員会がやつておられます。従つてこれは今後の政府から中立である、政黨から中立であると私は考へております。ことに同じ政党の者が何を

運営がはとんど中央から行われておるが、運営のようすにはさよにうつらな感じであります。実際は各県とも公安委員会が運営しておるのかもしれません。どうも私らの目にはさよにうつらな感じであります。従つて、今後各自自治体警察あるいは都市はつぶしたいといふ御意向のようですが、そういう警官がきて、そうして罷免を勧告やなくて、申請するというようなことがあります。が、イニシアチブのない公安委員会の人事についての権限といううなものは、私はこれは飾りものではないかといふに思うのであります。ほんとうに政党あるいはその他の権力から独立させなければならぬというのならば、まずイニシアチブを地方の公安委員会に与えるべきだろう、かのように考えております。

見受けております。従つて国警当局にお願いをいたしますことは、今日までこの国家公安委員会の会議録が、もしお申し願えるならそのお示しを願いたいと考えておる。このことは別に他意あるわけじやございませんが、今名古屋隊長からも言わわれましたように、運営管理と行政管理の問題は、法律上これが両然と区分をされておりますので、もしこのことが区分されないで、そうして当然国家公安委員会が責任を持つて行わなければならないことが、行政管理の権限を持っておると申しましても、運営管理の面では事務局に過ぎないところからもし指令されておるというようななことがあつたら——今度の警察法の改正で、国家公安委員会の性格が大きくかわると同時に、その権限もまたかえられようとしておりますので、国家公安委員会が今日までやつて参りました会議その他の様子を知る参考資料として、その会議録とは言いませんが、そのときの通牒と申しますか記録もあり、あるいは公安委員会の月報というようなものも出ておると思ひますので、これらのものをぜひお示し願いたい。この点委員長から国警に要求していただきたいと思います。これで私の質問を終ります。

か、従つてそれの会議を正式手続を通してやつておればいいのではないかというふうに聞こえたのであります。が、国家公安委員会は全然権限がないのですから、だれが出されようが、今この法律から見れば国家公安委員会の正式手続というものは、非常事態の趣旨が行なわれておらない限りは正当でない、私はませんが、いれどなたかお出しになつておつても、そういうところから出でるものは、非常事態の趣旨が行なわれておらない限りは正当でない、私はそう考えておりますから、ひとつ国家公安委員会も運営の権限は全然ないと、いうことをよくお考えになつておつて、資料が出来ましたら何してください。

○中井委員長　門司君、ただいまの御要求ですが、今宮崎参考人の意見があつりましたが、これにつきやはり御要求を維持されますか。

○門司委員　私は今の誤りの点は誤りとして認めておきますが、私の聞きたいと思いまることで、今資料を提出してもらいたいことは、今日までの国家公安委員会と運営というものが、正當に行なれておるかどうかということです。このことは今度の公安委員会制度を改正する上において、私は非常に大きさを示唆を一つ与えているものじやないかと考へる。それはなぜかといいますと、現在の公安委員会が完全に公安委員会の規則にのつとつて、たとえば過半数以上の者が集まつて、あるいは協議をされたりあるいはいろいろなことがされておればその通りでいいのであります。が、今度の改正法案では、この公安委員会というものが単なる諮問機関のような形になる。そうして公安委員会の構成の中に委員外の大

臣を含むというようなことになつておられますので、今までの公安委員会にしてなぜこういう改正を加えなければならなかつたかといつたの過程をわれ／＼が調査いたしまする場合では、やはり過去の公安委員会のありますというものをわれ／＼は十分知つておきたい。従つて過去の公安委員会のうした月報なり何なりが出ておりましたならば、そういうものを示していただき、そつと国家公安委員会といふものはどういう形で從来運営されたつたかといつたの資料にいたしましたと考えておりますので、その点ひとつ委員長は了解せられて要求をしておいていただきたいと思います。

○中井委員長 ちよつと国警長官に尋ねいたしますが、今の門司君の御部局の資料をお持ちですか。

○齋藤(昇)政府委員 月報に出でておる程度のものはさしつかえないと思ふのですが。

○中井委員長 別に国家公安委員会会議録というものはないのですね。ものですがござります。

○中井委員長 それでは今の門司委員の御要求の趣旨を体せられて、お出になつてよろしいものをお出しをいたく、こういうことを頼つてお書きなさいます。

○藤田委員 国会の委員会の席上でありますので、今までの公安委員会においてなぜこういう改正を加えなければならなかつたかといつたの過程をわれ／＼が調査いたしまする場合では、やはり過去の公安委員会のありますというものを示しておきたい。従つて過去の公安委員会のうした月報なり何なりが出ておりましたならば、そういうものを示していただき、そつと国家公安委員会といふものはどういう形で從来運営されたつたかといつたの資料にいたしましたと考えておりますので、その点ひとつ委員長は了解せられて要求をしておいていただきたいと思います。

そらく名古屋市警全般からすれば一部の警察官ではなかつたかと思うのであります。もし共産党対策が今回の警察法改正の一つの軸心ならば、私は何もやらないか、かように考えておりますが、春日君のときに勤員されました名古屋市警における勤員数を一セントでお示し願います。また共産党対策のための機構全般の改正ということは私は反対であります、本部長はどういう御所見を持つておられるかお伺いしたいのであります。

三%から五%がそれに専念をしておる、もしかの場合には全警察隊が応援をするということで、国家治安に関しても大体間違なくやつて行けるものだらうと私は考えております。従つても可能ならばそういう者をより出して、アメリカのFBIのような形の國家の特別捜査機関あるいは治安機関といふようなものをつくれ、あるいはそこには、現在あります公安調査庁の一部も包含された方が好都合かと思ひますが、そういうものを考えられますならば、私は今の國家地方警察も現在の自治体警察も、ともに住民に親しみ愛される、信頼される、こういうようならんとうのサービス警察というのでありますか、市町村生活に密着した警察として、明朗な警察について行くんじやないかと思うのであります。たまに起るがしょつちゅう見ておかなければならぬ、しかしそういう治安事件といふは、私はそん員を使わなければならぬと思ひます。この点は、思ひます。今後の改革の非常に重要な点かと考へております。

とこの大臣の提案理由の説明を読み合せますと、私はます／＼今回の警察法改正は、F B I 的なものと公安調査厅の運営改善ということによつて足りるのではないか、かようと考えておるのあります。現在の憲法下における法律構成におきましては、地方自治体から治安の問題と教育の問題を取上げましたならば、現在の自治体の運営あるいて非常に危険なもので、私は地方自治するなわち民主主義の基礎に減じておられるのであります。その一例をこわされようとする今回の改正案をお一条には、民主的理念を基調とするというようなことがうたわれながらも、内容においてはむしろそれに逆行する箇所が非常に多くなつてゐるようになります。問題が小さくなりますが、たとえば通信施設あるいは通信業務等に關しましても、これは国家でどうしても統一しなくてはまずいとするのであります。問題が小さくなりますが、たとえば通信の電波になつておりますが、この通信の電波の波長が異なつておるために、全国の一斉指令その他に支障を來すといふことがありますと、国警の通信と市警の通信の調整は、どういうふうにやられておりますか、お伺いしておきたいと思います。

事件について捜査をする、応援を求めるときには一般警察に応援を求めるといふような形のものがでればそれが理想的ではないか、それを貫くために隊長の任免権を手に入れるということはとんでもない邪道に入つて行く第一歩だ、かよううに考えております。改革案を見ますと、その中に実は命令しないはずの業務についていろいろ事務分担をきめておられるようであります。どうも説明をしておられることと、法案の中のことと必ずしも一致していない点があるようであります。そういう点は今後御審議のときに十分ひとつ御検討をお願したい、これは自治体の立場として特にお願い申し上げるわけであります。

技術的な問題で、これは私全般的な問題をとやかく言つことができないかと思うのであります。が、愛知県内だけに限つて考へてみますと、東京から無電で愛知県の通信の本部に来ると思うのであります。が、そういう無電は実は今は名古屋の無電台が一緒に受けては私は困るのじやないかと思うであります。私は常井に短い期間でありましたがアメリカに参りまして、アメリカの通信の状況を見て参りましたが、広く全州に通さなければならぬといふ無電の波と、小さな地域に使わなければならぬ無電の波というものはかえてあります。名古屋もまさにその通りになつております。最初は占領時代のことでありまして、三十サイクルが国警でありますかがなかつたのであります。が、実際は、三十サイクルも、百五十サイクルを自治体警察用に占領軍にきめられたので、これ

やれるであります。従つて私のところでは、初め無電台がないために、三十サイクルの回響でつくられたものを買おうわけであります。それで私は、現状は五十サイクルのものも持つておられます。従つて両方の施設を持つておるわけであります。実際は波をえ買えということで買いましたが、それは通信官庁の仕事であります。同じ波の方だけで二つもつておるわけであります。と申しますのは、私の方で使うものと消防で使うものと、これは私の方だけで二つもつておるわけであります。火事の最中に事件が起りますと、一方をとめて一方を開いておかなければならぬというような状況が起つております。従つて私の方では、消防の波と別個の波を警察独自に一つもあらわなければいかぬというので、いろいろ実績を出してごらんをいただきました結果、これだけのことをしておるならば、特に波をやつてよろしいといふことで、実は波を二つもらいまして、日常使う波は、消防と違う波をもちつておるわけであります。その施設にボタンが入ると、特定の放送が無電台部に入つて来るといふことであります。しかも私どもの波は、非常に電力を小さくしてあります。それで名古屋ただで聞ければいいつもりであります。しかし、実は能率を上げることになると思うのであります。金県下一齊に全部

○藤田委員 質問が前後しますが、先ほどの御答弁の中に、警備関係、特に共産党対策を中心とする警備関係に勤務される名古屋市警の人員は、総警官の大体三%ないし五%という(宮崎参考人「それは専従者の味意です」と呼ぶ)。その専従者は、三%ないし五%ということを言わわれております。東京の警視総監のお話によりますと、大体東京におきましては、共産党対策はもちろんでありますから、総理大臣の警備あるいは国会の警備その他在外公館の警備等の非常に国家的な警備事項が多いところでございますが、ここにおきましても、せいらく一〇%前後と言わられております。そうしますと、私は大体この専従者のペーセントを中心にして、これに国家的な職員の責任者を置きましたて、それによつて自治警の全般の態勢を維持して行くことが、最も現実的ではないかと思うのであります。具体的には、例えば、宮崎本部長のもとに、警備課長には國家公務員を置くというような体制をとれば、今回の改正案の趣旨は大体において達せられるんじやないか、こういう気がいたすのであります。が、その点に關しましては、どういが御感想でありますか、お伺いしておきたいと思います。

的な人権に重大なる支障があるなどということを深く憂慮する一員であります。が、今回の改正案は、非常にこの点が薄くなつて来るのであります。それで私は地方自治を推進するための警察制度ではなくてはならぬと思う。都道府県自治というものは、いわゆる第二次的自治体でありまして、自治の色彩が非常に弱くなつておるのであります。どうしても第一級、すなわち下級自治体たる市町村がデモクラシーの基礎である関係上、自治警察もここに根を下しておらなくてはならぬということを感じるものであります。現在国家警察と略称されておりますが、現行の警察法のいわゆる国家警察は国家地方警察でありまして、この地方という言葉の中に、非常に自治の本旨を尊重するという趣旨が盛られておるのであります。が、今回もしこれが都道府県単位に集中されて参りますと、当然県政の総合執行者としての知事の立場、あるいは県議会の立場が、非常に微妙なものになりますが、今回もしこれが都道府県単位に集中されて参りますと、愛知県名古屋市警が存置されまして、愛知県警察本部がいわゆる自治警察として併設されました場合、そういう新機構のもとにおける運営は非常にむずかしい問題になると思いますが、もし都市警だけを残しまして、この新警察法とのが通じたしました場合の現行法との功罪を、きわめて簡単でけつこうでございますが、率直に御答弁を願いたいと思います。

ます。従つて地方自治の本来の自治体としての都市警察を残されるのを原則としてもらいたいと思うのであります。しかしそれと言うと、それだけでは實際は警察の規模なり、あるいは財政力でできないことがありますから、それがある程度の区域にまとめて、そしてそれを能率的に動かせるようになります。

が活動いたします場合も、現在まだ共产党そのものも、共産主義も、いずれも非合法化されておらぬし、いすれにしてもいかなる犯人に対しても、憲法の要求する訴訟手続あるいは逮捕の手続きをとらなければやれないわけであります。従つて名古屋その他自治体については、すべて憲法の保障する人権を

であるとおつしやいます。先日もあなたは私の申し上げると非常に違うことをおつしやいましたが、私は日本が現在この四つの島になつてこんなに小さくなつておるのに、こういうようなものを置く必要はないと思う。今度の改正案においてもこの管区本部を置いていらっしゃいますが、一体それは

はこの点にある。宮崎さんはもう少し親切丁寧に私に返事してちょうだい。
ほかの人にまつと親切だつたじやありませんか。時間がなくとも、もつと親切におつしやつてもうだい。

○宮崎参考人 親切にとおつしやいま
すが、私がお答えするくらいもうあなたがよく知つていらつしやるので、ど

○宮崎参考人　これは立奏者がそういうふうに考えておられるのであつて、私の方からとやかく言うのはどうかと
るかについて、私どもはいろいろ疑問を持つてゐるのであります。その点についてひとつ宮崎さんの御意見を承
りたいのであります。

るというようにお考えいただくと非常
にいいと思うのであります。が、本来の
案はそうなつていないのであります。
今度の県一本にされるというのを私ど
もが自治体側として見ますと、自治体
警察ではなさそうである、自治体警察
の仮装をしておるが、実際は国の出先
機関ということになるのじやないかと
いうように心配をいたしております
従つてそういう意味の県政とのつなが
りが出て来るのじやないかと考えてお
ります。

極度に尊重する趣旨で、あるいは自由を極度に尊重する趣旨でやつておられます。私は確信を持っています。それでできる限りのとおりまでお話をいたしておきます。

○中井委員長　大右さんの御発言なり
御質疑を決して制限するわけではありませんが、参考人がせつからく出ておりまして、かつほかにも質問を希望せられる方が多々あるのです。従いまして一応質疑は参考人へ御集中を願つたらどうであろうかと思ひますが、いかがでしよう。

うも答えの内容が今あなたがおつしやつてしまふものだから、私は答えに困ります。まさにあなたのおつしやる通りに私も考えておりますが、私の言いたいことをあなたがこう思ふとおつしやるのだから、私も同感と言ふほかはないのです。

○北山委員 岩崎さんにお伺いしますが、公安委員会の管理という問題であります。従来の警察法でも行政管理、運営管理という言葉を用いているわけであります。今度はそのような区別を

考えるのであります。立案者が管理と
いう言葉にどういう意味を持たしてお
るかを十分お聞きいただいて、それを
聞かしていただきませんと、私がとや
かく言うのはどうかと思ひますので、
お許しを願いたいと思ひます。

○北山委員 実は参考人と国警長官と
一緒に並行して質問をすればいいんで
すが、委員長から参考人の方を主にし
てやれというお話をですから、そういうう
ことになるのですがない……。

○中井委員長 ちよつと申し上げます

○藤田委員 ほかにたくさん質問者がありますから、最後に一点お伺いします。先ほど申されました警備の関係、これは国家的犯罪に関連した問題であります、この警備の運用いかんによりましては、憲法の保障しました基本的人権にも非常に影響が大きい場面が出て来ると思います。従いまして、警備警察の運営者という方は、よほど慎重でなくてはならぬと思うのであります。この自治警察が警備を徹底的にやつて行くということになりますと、あるいは時と場合によりましては憲法違反といいうような重大事態を起す危険があるかかねて警備警察の運用に関しましては、注意されている点がありましたら、お

○宮崎参考人 管轄本部がいらっしゃるということは管区本部におられる方も多いとおもいますが、私も感想としてはいろいろと考えております。

○大石委員 私も管区本部は必要がないと思います。一体日本は占領され四つの島になりました。その四つの島になつておるのに、屋上巣を架するような管区本部をつくつて、そして国民の血税をこうした方面に使うというふうなことは、私は非常に現在不合理であると思います。宮崎さんもそういうふうにお考えでござりますか、もう一度おしゃりてください。

○宮崎参考人 まさにその通りであります。

ては管轄さんに私はこういうふうな意見を持つておるということをちょつと聞いていただきたいのですが、管区本部というものは屋上屋をつくるものである。そしてくだらぬところにくだらぬ費用を使う。これはもつと有義的な方面に国民の血税を使つたらよいと私は思う。つまり管区本部があるばかりに、管区本部の人は毎日遊んでおる"たとえて言うと、東京と横浜とで事件が起つた。自衛軍で行けば一時間足らずで行けるきわめて近い距離にあるのに、もしここに関東管区警察局が実現すると、警察庁の長官はまず関東管区警察局長に連絡して、この関東管区警察局長があらためて県の警察隊長連絡して、連絡しなければならない。そこで二

やめて一般的な管理という言葉を使っている。そこでさらに国家地方警察におきましては、従来は国警長官は國家公安委員会の指揮監督に服するという言葉もございましたが、今度はそういう言葉はやめてしまつて、「公安委員会の管理の下に」という言葉にかわつております。そこで私どもはこの管理という言葉に非常な疑問といいますから、幅のある言葉の内容に興味を覚えているのですが、従来でも行政管理あるいは運営管理、あるいは従来の公安委員会の指揮監督というもののにもいろいろ問題があろうと思います。これがさらに新しい警察法の管理という言葉になつたならば、その解釈が非常にあいまいになつて来やしないか、かようやく

方がいいと思ひます。御質疑の趣旨が通らぬようなことでは困りますか
ら……。
○北山委員 先ほどのお話を承つて特に興味を持つてゐるのですが、共産党に關するいろいろな情報を内閣本部の方でおとりになつてゐる。その調査は大都市の自治体警察が提供したもののがおそらく主であろうというお話をあつたわけであります。そういういたしまして、共産黨の情報交換というものは一律どういうような御連絡でやつておられるのであるか。内閣本部の方から国地方警察、府県の警察はもぢろんのこと、あるいは自治体警察に対してかかるくかくの情報提供せよという御指示

示し願つておきたいと思ひます。

○大石委員 駅藤田警長官にお尋ねします。あなたは管区本部を非常に必要

重の手間、二重の時間を要する、私から

な懸念があるのです。管理の内容に指揮監督を含むかどうか、その指

でもあるのであるか、あるいはそれはどういう根拠に基いているのである

か、そういう点をお伺いします。

○宮崎参考人 一番最初に国家の治安に関する限りもう少し中央政府が積極的に自治体にも指揮監督をされていい部面があるということを申し上げましたが、現行法においては実ははつきりそういう点が出ておらぬのであります。ただ国警、自警相互がこういうものは連絡共助をするようにということになつております。ところが先ほど申されましたような共産党関係の情報については、相手の組織が相当広汎にわかつてゐるわけでありますから、一地方で持つていても生きた情報にならぬわけであります。従つてこれを相互に交換する必要があると思うのであります。お互いの紳士的と申しますか、法律上いえば連絡共助に当るかと思うのであります、そういうつもりで相互に交換をするということをやつてゐるわけであります。

○北山委員 今の点国警長官にお伺いしたいのであります、一定の連絡方法によつて情報を交換しておられるのであるか、それ／＼の自治体警察なり、あるいは国警の各府県の警察なり、そういうものの一般的な発意によつて情報を交換しているのであるか、一定のやり方をきめて情報を交換して、その結果国警本部には一定の共産党に関する情報がまとまつてゐるのであるか、その間の事情をお伺いしたいと思います。

○齋藤(昇)政府委員 ただいま宮崎参考人から述べられましたように、お互に情報を交換し合いませんと事実がわかりませんので、警察法に基く自治体警察、国家地方警察がお互に情報を緊密に交換をする。法律にもそういう

る所と接触している所が、だん／＼情報交換し合つて上まで持つて行く、
こういう形になつております。
○北山委員 それでは一点宮崎さんによ
お伺いしますが、最近われくはよく
聞くのであります、警察——それは
必ずしも國家地方警察とばかりは言え
ないでございましようが、地方の関係
町村あるいは地方の住民に対して寄付
をお願いして、あるいは割当をして寄
付をもらつて、警察の厚生費なりい
ろいろな雜費をそれでまかなかつてある
例をお聞くのであります。その形は警察
の協力会であるとかいろいろな形式が
あるようであります。私の方の郷里に
もそのはなはだしい例も知つてゐる
であります、あるいは市町村に年間
の経費を割当てて、一町村平均何十万
円というような警察協力費といふよう
なものをとつているということをお聞く
のであります。これはあなたの方では
ござりますかどうですか。あるいは国
家警察の方にそういう例があるかどうか
か、御存じでございましたらお話願い
たいと思います。

○北山委員 次に、先ほどの宮崎さんのお話の中にもあつたのであります
が、国警本部におきましては、現在の
警察法の建前ではいわゆる行政管理で
ありまして、警察の執行活動の面につ
いては、地方の県の警察に対しても指
示、指令、そういうものができないは
ずだ。しかしそれを越えてやつてある
例があるというお話をございました。
そこで私も実はこの点に疑念を持つて
おりましたので、この前資料を要求い
たしまして、また国警長官にもその
点について前に質問をしたのであります
。これらが長官は、これは教育の範
囲内で行われておるのだという御説明
があつたようであります。

ところが資料としていただきました
昭和二十三年から二十八年までの全国
警察隊長会議における国家地方警察本
部長官訓示という中には、常識的に考
えまして、どうしても教育という範囲
を逸脱して、実際の警察運営の具体的
な面に触れておるような事項が相当見
受けられるわけであります。たとえば
昭和二十六年の十二月五日の長官訓示
の要旨の中にも、四の警備態勢の強化
についてというところに、「刑事部と
警備部との事務調整についてである。
過般行つた刑事部と警備部との事務調整
は、叙上の如き事情に処して事務の
重複を避けて強力なる左右破壞分子の
取締体制を整備することを目的とした
ものであるが、云々、それから「一
方警備部としては、この賦課された責
任に対し得るよう十分な適材を配置

用い、両者協力して社会運動を背景とする犯罪の警備態勢の確立に方違憲なきを期せられたいのである。」と言つているようなことは、やはり普通の教育訓練というような範囲を逸脱しておるのではないか。その他にも数箇所相当著な例がございますが、その点については長官は一体どういうふうにお考えでしようか。またこれ以外に、先ほど通牒のお話がございましたが、具体的に選挙の取締りであるとか、あるいは反税闘争に対する取締り方針であるとか、警察活動の具体的なやり方に示しておられる例が相当あるのです。そういう点はやはり教育の範囲でございましょうか、その点をはつきりとお答え願いたい。

の搜査課 参議院議員正當防衛の取扱いについてという中に、違反容疑の報告のことであるとか、その後選舉通信が提出されまして、そしていろいろ／＼なやり方について万全の措置を講ぜられたといふことをやつておられる。しかも昭和二十八年の三月十四日付で刑事部長名でもつて各管区本部長等に通牒を出しておりますが、衆議院解散通知及び選舉取締り態勢について、そしてその取締りのやり方にについて打合会をするからというので三月十九日に捜査課長の会議を招集しておるのです。こういうようなことは一般の教育のことは——あなたの常識は別として、一般の常識から言えば、普通の警察活動の指示、運営に対する指導であるというように考へざるを得ないのぢやないかと思うのですが、あなたの方から言えども、これもやはり教育の範囲でございましようか。

なければ令状を請求してはならぬ、こ
ういうふうにきめておるのであります。
ことに選挙などの場合には、ここに
刑事一個の考え方で令状をとつて逮捕す
るようなことになつては、これは人権
を毀損するおそれがきわめて多い。從
つて選挙の際にはそういう点を注意を
する。場合によれば犯罪捜査規範を遠
く離して守つておるかどうかという
様式でもつくつて、事後監査をあとで
隊長ができるようにしたらよからうと
いう注意は、私は行政管理の必要な面
だと考えております。

○北山委員 それは警察長官の解釈で

ございまして、行政管理の定義は現警
察法の第二条にはつきりと書いてある
のです。「この法律において行政管理
とは、警察職員の人事及び警察の組織
並びに予算に関する一切の事項に係
るものをいう。」とあつて、その次の運
営管理の中にお話のようなことが書い
てあるのです。ですからどう考えまし
ても今列挙したようなことは、個々の
具体的な事例について指示するのじや
ございませんけれども、やはり警察の
運営管理であると思う。しかしこの点
はさらに議論をしても何でありますか
ら、事例をよく調べまして長官に次の
機会にまたお伺いしたいと思いますが
なぜこうしたことをお伺いするかと申
しますと、私は警察の権力を地方分權
すればやはりその国の国民の民主化の程
度、あるいは警察官の教養、警察官が
真に民主化された警察官であるという
ような程度にも関連があると思う。も

しもほんとうに信頼のできる警察官が
いる場合は場合においては、ある程度の
中央集権の体制においても、民衆とし
ては信頼ができる警察運営がなされる
のではないかと思ひます。そこで現在
の日本の警察官がほんとうに信頼ので
きる教養のあるいはほんとうに民主化
されておるかということを知らなければ
のではないかと思ひます。そこで現在
の日本の警察官がほんとうに信頼ので
きる教養のあるいはほんとうに民主化
されなかつたか、これを私は明らかにしなければ
ならない。こういう観点から、今の警
察官が法律をよく守つておるかどうか
をもつたわけあります。この基本規
程を拝見いたしますと、これまた
現行の警察法を守られていないといふ
といふのは、この警察法によりますと
と、警察庁の長官は国家公安委員会の
指揮監督のもとに仕事をやる事務部局
であるということになります。が、公安委員会は長官のやることにつ
いて責任を負うだけであつて、あとに
仕事の執行については一切合財長官に
まかせられておるので、はなはだし
いのは、この基本規程の第十条の第二
項に「長官は国家地方警察の職員の指
揮、管理、規律及び服務に関する規定
について、警察法並びに民主的な警察
実務の改善に資するよう、必要な改正
を国家公安委員会に勧告しなければな
らない」とあつて、委員会の指揮監督
のもとに服しておる長官が、委員会に
勧告をするということです。ですから
その委員会の下にあるんじやなくて、
同格にあるようなかつこうです。第十
三条にも「長官は、皇宮警察の行う職
務について、国家公安委員会の委員長
と定期的に協議するものとする。」とな

りますが、この間に百三十人ほどの差
があるわけですが、将来この実在員を
定員の方に近づけるつもりであるか、
逐次人員の整理をやられるつもりであ
るか。

○中井(徳)委員 大体とすることであ
りますが、名古屋市警では両

○中井(徳)委員 大体三万人節約する
と、一人当り今のベースで三十分円と
して九十億円になるというような計算
になつておるかと思ひますが、政府の
方のこととは私よくわからないのです。

○中井(徳)委員 次は経費の問題で伺
いたいと思いますが、名古屋の公安委
員会の一年の経費はどれくらいか。そ
れから国警の方に伺いますが、愛知県
の現在の公安委員会の一年の経費はど
うくらいであるか、お答えを願いた
い。

○宮崎参考人 私はつきり覚えません
が、大体百五十二万円くらいだつたと
思ひます。

○中井(徳)委員 あります。

○宮崎参考人 名古屋ですね。

○中井(徳)委員 愛知県は御存じじ
りませんか。

○中井(徳)委員 その二千九百五十万
円といふのはほんとうですか。

○宮崎参考人 予算書に載つておるよ
うです。

○中井(徳)委員 これは非常に大き
い数字だと思います。愛知県の國
警の方の定員はどれくらいでしょ

う。

○中井(徳)委員 それでこの七百名
の減員は、現状のままで十分自信を

われますから……。

○北山委員 それでは長官の答弁はあ
とでいただくことにいたします。

○中井(徳)委員 そういふことに願いま
す。

○中井(徳)委員 中井徳次郎君、関連質問についての
み発言を許します。

ておるのではないかと思います。たとえば交番をつくるとかなんとかいうときに地元の人からとつてていると思う。こういう面についてあまり法的な表現だけ御答弁なさらずに、もつと近代国家として国民が警察についてははっきりとした意識を持ち、また警察の側も国警、自警を問わず、こういう寄付行為は将来やめるようにしていただきたいと思います。

最後に一つ、自警の力が弱くなる問題とか国警の方が上らないとかいう問題について、実は名古屋のある市民から伺つたのですが、一つの例であると思うのでありますするが、名古屋においては自動車の免許状を与えるのに、十名の警察官がかかりまして昭和二十七年度か八年度において、大体一年七万五千元件の検査をやつておつた、ところが同じように愛知県にある国警におきま

しては、十三名かかつてそれよりも二
万ぐらい少い数字を披つて、しかも非
常に困ったことには、自警の方はすぐ
に免許状を与えたけれども、国警は十
日ないし二週間置く、こういうものが一
つの例である。市民はよく見ておる

から、名古屋市の市警の人たちの方は、大いに勤勉で、そういうサービスをやつたのであります。そういうことを実は何回話題通りであるかどうか、宮崎さんから御返答をいただきたいと思います。

九十七件、お説の通りの数字であります。これを扱つておる人数はこれであります。名古屋市の方が五人少くなつておられます。名古屋市の方は、きようぜんと験をしますと、明日の午前十時から全部渡すということです。国警の方では大体十日ないし二週間かかるつておるようでありますから、それは連転手さんがそう言つたかも知れませんが間違ひありません。

○藤田委員 関連して。たゞいま国警と自治警の能率の問題に關しまして、生きた資料をひつさげて中井委員から御質問がありました。ひとつ全国を地にわたる総合的な資料を国警当局におつくり願いまして、当委員会に出でていただきたい、これは希望であります。

○中井委員長 具体的な内容はどうう資料ですか。

○藤田委員 能率、資格です。これ非常に重要な資料でありますから、とえば今の自動車の免許に関する実際の専従者数、あるいは件数等の比較こういうものをひとつつくついていただきたいと思います。

それから関連して、先ほど中井委員から都道府県公安委員会の問題が出したら、それに直接関連いたしましたがお伺いしておきたいと思います。都の公安委員会の委員というものは御存じの通り全国人口の約一割、七数十万の人口を代表して、都知事が議会の承認を得て任命するわけですが、この改正法によれば東京都までは、この改正法によってはとんど権限がなくなりました。これはほかの道府の公安委員といふものが警視総監の人に関しましてはとんど権限がなくなりました。これがほかの道府

九千七十七件、お説の通りの数字であります。これを扱つておる人数はこれであります。名古屋市の方が五人少くなつておるようですが、大体私の方は、きょうは試験をしますと、明日の午前十時から全部渡すということです。国警の方では大体十日ないし二週間かかるつておるようでありますから、それは運転手さんがそう言つたかも知れませんが間違いありません。
○藤田委員 関連して。ただいま国警と自治警の能率の問題に關しまして、生きた資料をひつさげて中井委員から御質問がありました。ひとつ全国各地にわたる総合的な資料を国警当局におつくり願いまして、当委員会に出していただきたい。これは希望であります。

○藤田委員 能率、資格です。これ非常に重要な資料でありますから。たとえば今の自動車の免許に関する実習の専従者数、あるいは件数等の比較、こういうものをひとつつくついていただきたいと思います。

それから関連して、先ほど中井委員から都道府県公安委員会の問題が出てまいりましたから、それに直に関連いたしましたが、お伺いしておきたいと思います。都の公安委員会の委員というものは、御存じの通り全国人口の約一割、七〇数百万の人口を代表して、都知事が議會の承認を得て任命するわけであつますが、この改正法によれば東京都公安委員というものが警視総監の人選に関しましてはほとんど権限がなくなりました。これはほかの道府県の公安委員に比較いたしまして、非常

に重大なことだと思います。私は、政治、経済、文化、教育の中心地である、しかも全国の人口の一割を占める東京都の代表たる都の公安委員が、警視監の任免に関しまして権限がほとんどなくなつてしまふ、これは非常に重大な事実じやないかと思います。これに対する宮崎さんの所見を伺いたい。

次にもう一点お伺いしておきたいことは、宮崎さんも最初に答弁されたように、専門盛んに、財政負担にたえないと、専門盛んに自治警を廃止するという動きがあるのです。これは私は主義主張から言えどまことに嘆かわしいことであります。現実の問題でありますから、質問が適当でないかもしませんが、もし都市警察を存続するという前提のもとに論を進めました場合におきまして、大体警察官がその本来の使命を最も有効に果せる最低規模の単位、これはどのくらいの都市であるか、これは一警察署の理想的な単位ということにも関連して参りましようが私は少くとも一都市内に複数の警察署を持つてゐるところでないと、効率的な警察の運営はできないんじやないかと思ひます。そういう観点からしまして最低限の、しかも大体支障なき警察運営をするためには、どのくらいの人口を擁するところからが適当であるか、これは第一線で十年近く体験されましたが宮崎本部長の率直な御見解をひとつ披瀝していただきたいと思います。

に重大なことだと思います。私は、政治、経済、文化、教育の中心地である、しかも全国の人口の一割を占むる東京都民の代表たる都の公安委員が、警視総監の任免に関しまして権限がほとんどなくなつてしまふ、これは非常に重大な事実じゃないかと思います。これに対する宮崎さんの所見を伺いたい。

次にもう一点お伺いしておきたいことは、宮崎さんも最初に答弁されたように、巣間盛んに、財政負担にたえないために自治警を廢止するという動きがあるのです。これは私は主義主張から言えばまことに歎かわしいことであります。が、現実の問題でありますして、あるいは十五万以上の都市警察を残せ、あるいは三十万とかいろ／＼言われております。宮崎さんは百二十万の大都市警察の本部長をされておりますから、質問が適当でないかもしれませんのが、もし都市警察を存続するという前提のもとに論を進めました場合の使命を最も有效地に果せる最低規模の単位、これはどのくらいの都市であるか、これは一警察署の理想的な単位と

りますが、これは帝都という特殊の性格を持つておりますので、その他の都市、府県と同様に考へるべきかどうかと申しますが、これはひとつ私にそういうことについての発言の能力なしといふことで、お許しをいただきたいと思います。ただ東京都の取扱いを帝都という立場から特別にするにしましても、東京都議会と何らかの緊密な関係がある、あるいは長官と関係があるということにならなければならぬのじやないかとは思うのであります。そういう調整を政府と東京都知事と東京都議会がいかようにやられるか、これは十分研究を要するのことと考えます。私個人の意見は申し上げかねます。

りますが、これは帝都という特殊の性格を持つておりますので、その他の都市、府県と同様に考へるべきかどうかといふようなことについて、非常に大きな問題を含んでおると思います。従つて私のように帝都に関係のない者がとかくのことと言うのははどうかと思いまので、これはひとつ私にそういうことについての発言の能力なしということで、お許しをいただきたいと思います。ただ東京都の取扱いを帝都といふ立場から特別にすることしましても、東京都議会と何らかの緊密な関係がある、あるいは長官と関係があるということにならなければならぬのじやないかとは思うのであります。そういう調整を政府と東京都知事と東京都議会がいかようやくやられるか、これは十分研究を要することがと考えます。私個人の意見は申し上げかねます。

成されたかどうか知りませんが、警界長の中にそういうお考えの方がたくさんあつたろうと考えております。また衆参両議員をたくさん含んでおられます地方自治確立連盟とかいうところでも、大体それに似た線が出たよう聞いておりますし、学者の方が御研究になつたのでも、大体それらの線が出たやに聞いております。私自分で考えてみますと、愛知県下で十五万と申しますと、ちょうど豊橋市でありますから、警察が二つあります。今二百五十分くらいおるかと思いますが、大体一つの警察単位としてやれるんじやないか、何かのことが起つても、一応のささえはつくし、やれるんじやないかと思いまが、これは私の豐橋を見ての考え方であります。その他の都市をいろいろあげられて、これも十五万だがどうだと言われても、これは土地の状況なんかもあり、なかなか困難なことになります。豊橋の署長さんのやりくあいを見て、独立しておやりになつても、りっぱなものだと私考えております。

足の一角に触れて全貌を想像するようになことになつておるかもしらぬと恐れながら実は私申し上げるわけでありますが、愛知県下の小さい自治体がたくさんありますて、それが二十六年五月の法律改正であつたかと思いますが、そのときは、小さな警察は非常に非能率だ、そういうところには昔から大体一人か二人おればよかつたところに、七人も八人もおるからということで、合併になつて数年たてば、相当人員の整理ができるのじやないかと思つておつたのであります、合併後そういうことが行われておりますんで、どうも合併されたときとその後とでは、治安情勢が非常にかわつたのかどうか知りませんが、どうも人が多過ぎるのじやないか、そういうように考えておつたわけであります。今度いろいろ表をして調べてみますと、国警の方では非常に幹部が多いようであります。愛知県だけを見ますと、巡査二人弱に対し幹部が一人おられるようであります。名古屋市警などで考えますと、四人に対して一人になつておるようであります。結局机にすわつて、書類が来ないかと思つて判こを持つて待つておる人がたくさんおつて、実際に町をまわつてほんとうに市民を保護する人が割合に少いというような形があるようになります。能率が上らない原因の一つは、小さな都市でもそういうことをがり得るのじやないかということを考えるのであります。この点を十分検討しなければ、実は能率の問題は簡単にきめられぬじやないか、私はさように考えております。国警の方で

は二十六年五月に、小さな自治体を始めたから、幹部が必要としないのに非常にたくさん幹部が入つて来て、実は整理ができるで困つておるのだとさうような御説明がしたいかと思うのであります。ですが、昨年の秋に法律改正がありまして、逮捕状を請求する場合には、警部以上がやらなければならぬということになりました。そうすると、それまで署に二人おり、三人おり、あるいは四人おつたところでも、また大体一人ずつ警部をつくれたようになります。そうすると、何か仕事が一つに変なポストをつくられるのか、終始一貫しておらぬように思うのであります。何だか整理をされるのか、そういうよろいに変なポストをつくられるのか、終始一貫しておらぬように思つておられます。今度の人員整理ということが起つた場合に、急に人減らしをしなけれども、宮崎さんの御経歴は、戦前から警察官をなきつていらつしやは部分が何らの御相談もなく自治体でござらなければならぬというようなことは、私は非常に遺憾に思つております。

いましても自治体警察の長となられたい、その二つの場合の御感想をお聞きしたいんです。とにかく戦前は、近く逮捕者の犠牲者の慰靈祭も行われるといふことで、われ〜にも案内が来ておりますが、その実情を調べてみますと、虐殺とか獄死とかいうのが非常に多い。なお病死なんかでもこれは無理な投獄とか、たらいまわし、あるいはテロ、そういうものによつて病気が高進して死んだというのが非常に多い。そういう警察行政が行われた時代にどういう感想を持たれたか、そして現在どういう感想を持たれていらっしゃるか、この点についてお伺いしたいのであります。

つたときのような警察は二度とできないだろ、やれるだろかと非常な危惧を持つて行つたわけあります。行つてやつてているうちに、ほんとうにこれはなか／＼容易ならざることだといふことを思つたのでございますが、やつておるうちに結局県内の警察長の連合会ができ、あるいは全国的に警察長の連合会ができる、いかに警察を運営するかというようなことで、それぞればら／＼に独立しておるはずの警察が運営について重点的に相談をして、それではこうやるうじやないか、ああやろうじやないか、あれの取締り方針はこうしようじやないかというようなことで、いろいろ／＼お互いが苦闘の中から研究をしつつ方針を打出して、それをそれ／＼公安委員会に譲る。公安委員会でも独断でやると間違いがあるということで、いろいろ／＼お互いが苦闘の中で、県下でまとまり、あるいはプロツクでまとまり、あるいは国に対するような関係のものについては全国的なまとまりのある全国公安委員会連合会というようにして、連絡、協調をする組織が法律のほかにできて来たのであります。そうするとそこでほんとうにお互いは手をつけないでおるという気持が出て来て、結局協力態勢が初めてでき上つたと思うのでありますし、初め私が心配しておつたようなのは、それは法律ではできないことがあります。しかしながら法律の外に人がほんとうにその気持になれば連絡、協力をする方法があるのであります。それをみごとに自治体は公安委員会の部面においても警察長の部面においても打立てたので、従つて全国の国警については東京の本部でいろいろ／＼ごめんどうは見ておるかもしませんが、自治体に関する

る限りは東京の警視庁に両協議会の本部を置きまして、その事務局でいろいろまとめをしてもらつておるわけであります。それによつて実は非常に強固な連絡組織、協調組織ができまして、これは単に何かの要求を政府にするというようなことではなくて、日常の業務を行つうについて自信を持つてやれるようになったのです。その組織は県におきましては国警隊長がその中に入つておられるのであります。国警隊長と一緒に全県下の自治体の警察長が会議をつくつて、県下においては国警と自警との連絡がその機会を通じてなされるのであります。国警はこういふうにしたいといふ、自警はこういふうにしたいといふ、その間相談をしてまとめる。命令の立場ではなくて、上下の立場ではなくて、連絡、協調、あるいはお互の対立ではなくて、お互の権限を尊重し合いながら援助して、そうして一つの目的に行こうという態勢が県においてもでき上つておるわけであります。ところによりましてはそういうような組織ができるおるにかかわらず、必ずしもうまく行かないというような点もありますが、幸いに愛知県には非常にりっぱな隊長が毎度見えました。従つて自治体に対しても非常に御理解のある方ばかりであります。従つて弱い自治警があれば、その弱い自治警をいかように助け行こうかというようなことで非常に御心配をいただいたわけであります。従つてこうかのように考えております。従つてこゝに自警と自警との連絡がうまく行つておるということについては、私今まで愛知県は全國的に有数であつたろう、

におきましてときどき國警の裏口を言ふのは私非常に心苦しいのであります。決してどろ試合をするつもりで言つております。従つて現場では私はういうことは申し上げないのであります。今日ここに出て来て委員会で御質問になりますから、これは公式の答えとして申し上げておるのであります。決して私は愛知国警を悪く考えておりません。非常によくやつておる。私たちよくやつておる。両者互いに連絡協調してうまくやれば、この制度で必ずうまく行くという確信を私は持つておるのであります。私が初めて二十三年の三月七日に自治警の長になつたときと、まつたくかわった感じを持つております。たゞあなたの先輩が議会にもおられるわけあります。ことに警保局で非常に長い経験をお持ちになつておる先輩の方もたくさんおられます。そういう方々は、不幸にしてちょうど私が二十三年三月七日に考えたようなことを一まことに警保局で非常に長くおきました。

わからぬのですけれども思つております。

○西村(力)委員 かつての警保局長時代には命令一下警察権を広汎に強力に使用できたわけであります。それを力

しするための御苦心が成功に導きつ

つあるという自信を持つてやられてお

る点、われくとしても非常に心強い

のでございますが、現在名古屋の市警

の隊長をやつていらつして一番こわい

ものは何でござりますか。質問はとつ

びでござりますけれども、しかし行政

を担当しておる方として自分が何物か

を大事にする立場からこうしたとい

う事例はござりますか。

○宮崎参考人 これは正しいことかど

うものはどこにあるか。常々どういう

気持でお仕事をなすつていらっしゃる

か、その点をお聞かせ願いたい。かつ

てはやはり自分の上長とか、人事権を

持つ人々、そういうものに対しても畏敬

を持たつておるうと思うのですが、現

在どういう気持でいらっしゃるか、こ

れを承りたい。

○宮崎参考人 ちよつと今の質問の御

趣旨がよくわからないのです。こわい

というのははどういう意味か、警察取締

の対象としてこわいのですか、何か

よくわからないのですけれども……。

○西村(力)委員 警察行政を担当する

者として恐れるものというか、端的に

言えば普通の官吏は上の役人が恐し

い、人事権を持つておる人が恐しいと

いうことになるのですが、あなたは市

だ自治体の六年間の実際の運営を御存

じにならないので、私が二十三年三月

七日にした心配を現在しておられはし

ないかということを、私よくその辺が

わからぬのですけれども思つてお

ります。

○西村(力)委員 私の質問はちよつと

法案に直接関係がないようございま

すが、ほんとうに市民がこわいとい

うことによつて警察をやられておる、そ

の通りであると思うのですが、しから

ばそういう市民を敬愛するというか、

そういう立場を実際に警察の運営にど

う反映しようと常に考へられておる、そ

ういうことについて特に具体的

な例、かつての警察官であつたらこう

するであらうが、新しい都市警察の

長としてこういう事件のときに、市民

が少し過ぎるのでけれども、そういう

ものが少しある程度であります。たゞ

が少し過ぎるのであります。たゞ

が少し過ぎ

うか、実際の運営をお聞かせ願いたい。さうにいま一つは、どうもあれは不適当でないというので、罷免を公安委員から本部長に要求した実例があるかどうか、つまり更迭させとか何とか、人事について公安委員会に相当の意見があると思いますが、そういうことについての任免というものを、どういうふうに実際運営されているかということが、点と点。

察法の改正では、府県の本部長は警察
府長官から任命されるのでありますか
ら、警視正以上は国家公務員であります
す。それからその下にいる警視とい
ますか、署長あるいは幹部の人たち
は、これは自治体の雇い人であつて、
すなはち地方公務員である。一体地方
公務員を国家公務員が任命するとかあ
るいは更迭するとか、人事権を左右する
ことなど考へるか、これは何だか大
私は割切れぬものがあると思う。かりに
に雇い主である自治体の長の市長が、
あれば必要だ、なるほど非難もある
かもしれないが、どうしてもこの人は
必要だと考へるが、よそから来た国家公
務員である府県の本部長が、あれはい
かぬからやめさせると考へて、よそ
雇つている地方公務員をかつてに任免
できることになるですが、これではど
うも本人も割切れぬでありましよう
が、そういう雇用関係からいつても割
り切れぬし、うまく行かないと私は思
う。もしこの法案が通過すれば、本部
長として経験のある宮崎さんは、
一体このことをどういうふうにお考へ
か、参考のためにぜひお聞かせ願いた
い。つまり公安委員会の運営の実情
と、それからこの法案が通つたとき

は、いわゆる本部長は国家公務員であり、その下のほとんど九割九分までは地方公務員であるが、その地方公務員の人事権を本部長が左右することはどうか、この辺どうも割切れぬと考えるので、その二点について……。

○宮崎参考人 現在の状況につきましては、国家公安委員会に全部の案を持つて行くわけに参りませんので、私の方では、本部の次長、部長、課長、それから各署の署長の異動案をつくります場合には、必ず持つて行つて御承認を得て発令するようにしておりますが、今まで、あの署長をやめさせなければいけぬとか、あれをこっちに持つて行かなければいけぬというようなことの、御要求を受けたことはございません。

今後のことにつきましては、私この法案に実は全面的に反対をしているので、それが実施になるときのことについては、どうもお答え申し上げかねます。

○大矢委員 この法案では、国家公務員である本部長が、地方公務員である者を自由にできることになつていてが、あなたの経験からいつて、一体どんな人事がうまく行けるかどうか、私は非常にざごちないものが必ず出て来ると思う。それで長としての経験を持たれたあなたは、こういう法案が通つたときに、矛盾を感じないかどうかといたことであります。

○宮崎参考人 そのことについては過去にそういう例がありました。戦争前の警察においては、たしか警部以上が官吏であつたかと思いますが、警部であつたのは、これが県の吏員であつたはずであります。そういうことで判任官待遇が何かどうかといた

に歩いておらなければならぬものと相
の中に変な考え方をする、どうも考
え方が統一できない、これは生活にか
らんでおりますから、非常に深刻であ
ります。そうすると命令はされても上
すべりをするというようなことになつ
て来ますと、今後起つて来ることとの予
想せられる経済上の不安、あるいは社
会への不安、あるいは政治上の不安こ
ういうものが錯綜して複雑な世の中に
なつて来た場合に、数だけはそろつて
おる、一本になつておると言ひながら
ら、実際は腹の中でほんとうに一本に
なつておらないものが、どんなにたく
さんあつても鳥合の衆であります。そ
の点をよくお考えになつてやらぬと、
今年の秋ころはとんでもないことが起
つて来はせんかということを心配して
おります。

ある意味においてお世話を申し上げる
といふふうな面からも幹部が多くなつ
て参ります。昨年の警部の増員は、こ
れはむしろ国会の御希望もそこにある
と私は考えたのであります。法務委員
会において刑事訴訟法が論議をせられ
まして、人を逮捕する場合に少くとも
警部以上の者の判断によつて、逮捕状
を請求してもらいたいということか
ら、さより御修正に相なりまして、
私どももなるほどその通りである、こ
の点今まで気づかなかつたのはいけな
い、むしろ人権に關係のあるような事
柄を扱う主任者、あるいはその直接の
補佐というようなものは相当人格見識
の高いものでなければいけないのだ、
これは巡査部長や警部補にまかせてお
いてはいけない。そういう意味から警
部補でやつておつたところを、警部で
やつてもらいたいということが、人権
尊重上どうしても必要だ、かように考
えて来て、他の警部補あるいは巡査部
長を減らして、識見のあるものを警部
に登用するという方向に進んでおるの
であります。この点は特に御了承をいた
ただきたいと思います。

ら、指令をまたずしてちやんと警部でやつておつたわけであります。従つて今度新しい制度ができましてからも、私たちはその線を崩さないでおるのであります。原則として署長がやるべきものだ、かように考えております。従つて署長のもとに主任警部がおられるところにまた警部を増さなければ人権の保護ができるぬというようには、私は考えておりませんからさよう申し上げておきます。

○中井委員長 一応皆さんの質疑は終了したと存じます。宮崎参考人におかれでは、遠方のところわざ／＼おいでをいただいて御苦労に存します。
なおこの機会に、ほかに特にこの警察法改正につき、皆さんに申し上げたいと思われることはございませんか。

○宮崎参考人 ありません。
○中井委員長 それでは御意見もなしと承りました。

○中井委員長 本日この委員会をするかは後に御相談をいたすことになりますて、この際お諮りをいたしましたことがござります。きのう設置いたしました地方財政再建整備法案審査小委員会の小委員長及び小委員の選任についてお諮りをいたします。これは投票の手続を省略して、委員長より指名することに御異議はございませんか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中井委員長 御異議なしと認め、さよういたします。

ます小委員には、
加藤 精二君 前尾繁三郎君
吉田 重延君 夏次 德二君
藤田 義光君 阿部 五郎君
西村 力弥君 伊瀬幸太郎君

の十名を煩わし、小委員長には床次徳二君を指名いたすことになります。
それでは本日はこれをもつて散会いたします。

午後五時九分散会

中井德次郎君 松永 東君

昭和二十九年三月十五日印刷

昭和二十九年三月十六日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局